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Деловая авиация 
для деловых людей 

Растет благосостояние российского народа — так можно 
оценить факт появления в нашем регионе представитель
ства авиакомпании «Служба-11».

Во всяком случае, перевозчик для деловых и состоя
тельных пассажиров работает в стране уже 1 3 лет. Теперь 
наряду с грузовой и пассажирской авиацией на Урале по
явилась деловая.

Ежегодный рост объема vip-перевозок составляет 
5 —10 процентов. Столичные бизнесмены если еще не за
вели собственные самолеты, то заказы личных авиарейсов 
сделали обыденностью: полеты регулярных рейсов по 
расписанию не всегда по времени совпадают с их планами.

Вылеты планируются из аэропорта «Кольцово».
Марина ДАВЫДОВА

Новое имя 
старого ГАИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Не слишком давно Госавтоинспекция была 
переименована в Госинспекцию безопасности дорожного 
движения, ГИБДД. Однако вскоре придется выучить еще 
одно название. На спецмашинах вот-вот появится аббреви
атура ДОБДД — Департамент обеспечения безопасности 
дорожного движения.

Министр МВД Российской Федерации такое постановле
ние уже подписал, поделились информацией сотрудники 
ГИБДД Екатеринбурга. Комментарии по поводу неожиданно
го переименования они давать отказываются, да и для чего — 
решение министра словами не изменишь. Однако неофици
ально свою точку зрения некоторые стражи порядка на доро
гах все же высказали. Она начинается с вопроса «для чего?..» 
Ведь это огромные деньги, миллионы рублей, которые нужно 
будет затратить всем российским службам ГАИ, вместе взя
тым, чтобы поменять всю документацию, атрибутику, симво
лы и прочее! В то время как для ГИБДД лучше было бы заку
пить новую технику, дополнительные спецмашины...

Галина ЭРФОРТ

За и против
ЕКАТЕРИНБУРГ. 21 ноября в Нижнетуринском и Режев- 
ском районах состоялись выборы глав муниципального об
разования (МО).

В Нижнетуринском районе в голосовании приняли учас
тие 50,09 процента избирателей. Наибольшее число голо
сов набрали Владимир Шерстобитов — 42,82 процента, 
Олег Телятников — 39,87 процента. Глава МО «Нижнету
ринский район» будет избран во втором туре, который 
намечен на 5 декабря.

В МО «Режевской район» бюллетени заполнили 35,16 
процента электората. На новый срок избран действующий 
руководитель МО Александр Штейнмиллер, которого 
поддержали 63,01 жителей района. Против всех кандида
тов проголосовали 13,37 процента избирателей.

В этот же день не состоялся референдум в МО «Нижне- 
сергинское», посвященный вопросу выделения Михайлов
ска с рядом населенных пунктов в отдельный муниципали
тет. Во всенародном опросе приняли участие лишь 34,37 
процента жителей МО.

ЕАН

Билеты по жетонам
ЕКАТЕРИНБУРГ. Сразу два новшества ввели транспортники 
на Свердловском железнодорожном вокзале: электрон
ную билетную очередь и новый пригородный зал.

Электронная очередь до сих пор работала только в 
Санкт-Петербурге и Ярославле. Теперь очередь дошла до 
нашей очереди.

На входе в кассовый зал поездов дальнего следования 
пассажир получает жетон с номером. Войдя в зал, на элек
тронном табло можно увидеть сочетание номера своего 
жетона с номером кассы, где пассажиру продадут билет. 
Эта технология позволяет регулировать очереди, а пасса
жиру не метаться вдоль закрытых на технический перерыв 
окошечек в поисках работающего.

Добавил столичности нашему вокзалу и новый зал ожи
дания для пассажиров электричек. Девять касс, справоч
ное, расписание, электронные табло, таблица тарифов по 
зонам — все это делает ожидание удобным. В зале уста

новлено 120 кресел.Марина ДАВЫДОВА^

В
ремя не стоит на месте. Основанный почти три вена на
зад Екатеринбург смело шагает в будущее. Необхо
димо, чтобы каждый его житель осознавал важность 
внесения своего вклада в дело процветания мегаполиса. Рабо

ты и проекты граждан, имеющие по-настоящему важное зна
чение для социально-зкономического развития города, вой
дут в историю. Авторам таких работ уже семь лет присужда
ется премия имени В.Н. Татищева и Г.В. де Геннина. И 18 нояб
ря нынешнего года, в исторический день рождения Екатерин
бурга, лауреатами премии стали люди, достойно продолжаю
щие их дело.

ПРОДОЛЖАЯ 
ДЕЛО ОТЦОВ...

ПО ТРАДИЦИИ ТАТИЩЕВА И ДЕ ГЕННИНА

ЗА МОНИТОРОМ -
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях были подведены итоги первой меж
вузовской олимпиады по правовой информатике на базе 
справочно-правовых систем «Консультант Плюс».

Правовая информатика 
сегодня преподается практи
чески во всех российских ву
зах экономического, финан
сового и юридического про
филя. Справочно-правовые 
системы уже более десяти 
лет позволяют профессиона
лам этих специальностей все
гда иметь под рукой весь 
свод российского законода
тельства — от федеральных 
до подзаконных актов.

Решать юридические го
ловоломки участникам 
олимпиады было предложе
но с помощью «Консультан
та», так как именно эта спра
вочно-правовая система ис
пользуется в большинстве 
отечественных компаний.

В конкурсе, прошедшем с 
4 октября по 12 ноября, при
няли участие четыре вуза: 
Уральский госуниверситет, 
УГТУ-УПИ, Уральская акаде

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16— с 12 до 17 часов

На церемонии в Камер
ном театре медаль и диплом 
вручили кандидату геогра
фических наук краеведу 
Нине Петровне Архиповой 
— в номинации «Образова
ние, культура и искусство». 
Почтенная дама, посвятив
шая жизнь изучению истории 
родного города, с трудом 
поднялась на сцену:

— Я очень рада и горжусь 
тем, что мой творческий 
труд получил признание,— 
поделилась Нина Петровна.

Она — почетный член Рус
ского географического об
щества. Ее работа посвяще
на природе края и жизни Ва
силия Татищева. Впервые 
премия имени его самого 
вручается за исследование о 
нем, а именем автора назва
на одна из вершин Уральских 
гор.

В номинации «Архитекту
ра, строительство и рестав
рационные работы» было 
две премии: за проект зда
ния Центра управления пере
возками железной дороги и 
проект «Новый генеральный 
план муниципального обра

Владельцем лицензии на 
эксплуатацию изумруд- 
но-бериллиевого месторож

дения с 1997 года является 
российско-ирландское ЗАО 
«Зелен-камень». В сентябре 
«Зелен-камень» чуть не ли
шился этого права. Коллегия 
Министерства природных 
ресурсов РФ поставила воп
рос об отзыве лицензии, так 
как «Зелен-камень» не при
ступило к доразведочным 
работам и не представил 
план реконструкции рудни
ка. Но «Зелен-камню» уда
лось разрешить проблему. 
Партнером «Зелен-камня» в 
восстановлении деятельнос

ЮРИСТЫ
мия государственной служ
бы, Институт права и пред
принимательства УрГЮА. В 
индивидуальном состязании 
победительницей стала сту
дентка 4-го курса Уральской 
государственной юридичес
кой академии Екатерина Уг- 
нивенко, в командном туре 
первое место заняла акаде
мия госслужбы.

По мысли организаторов, 
участие в олимпиаде позво
ляет ребятам, прежде всего, 
проверить свои профессио
нальные навыки.

Леонид ЖВАКИН

• кл иЛА
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ноября

зования «Город Екатерин
бург». Главный архитектор 
первого проекта из институ
та «Уралжелдорпроект» 
Станислав Белых, руководи
тель Архитектурной мастер
ской из Москвы Владимир

Колоснин и их коллеги выра
зили единогласное мнение: 
да, Екатеринбург — уникаль
ный город, он достоин брос
кого, красивого здания, нео
бычно спланированного. Вы
строенный согласно их за

мыслу Центр управления, 
кстати, — одно из лучших 
зданий в России. Архитекто
ры добавили:

— Но в этом и огромная 
заслуга мэра города, это 
благодаря его заинтересо

ванности были приглашены 
лучшие специалисты и приоб
ретены качественные мате
риалы.

А уж воплощения в жизнь 
нового генерального плана 
Екатеринбурга ждет с нетер
пением, наверное, каждый 
его житель. Разработанный 
по заказу главы администра
ции целым коллективом спе
циалистов под руковод
ством Надежды Лыжиной, 
начальника Мастерской ге
нерального плана, он обе
щает сделать столицу Урала 
неподражаемой. Основная 
часть шумных, отравленных 
выхлопными газами проез
жих трасс уйдет под землю. 
Новые величественные зда
ния украсят улицы Екатерин
бурга...

— Выполнить этот заказ 
было для нас очень сложной 
работой, — рассказывает 
главный специалист проекта 
архитектор Ирина Сперан
ская. — Задействовали массу 
институтов, провели слож
нейшие расчеты. Причем 
нужно было довести дело до 
конца как можно быстрее — 
и нам пришлось напрячь все 
силы, чтобы создать план го
рода будущего в менее чем 
трехлетний срок!

Столица Урала, возмож
но, в скором времени станет 
одним из самых притягатель
ных индустриальных и куль
турных центров России. У нас 
есть на что посмотреть! На
пример, екатеринбургский 
Атриум Палас отель в 2003 
году уже вошел в пятерку 
лучших отелей мира. Глав
ное, есть у нас и возможнос
ти, и талантливые люди, гото
вые превратить любимый го
род в город-мечту.

Майя БУНТОВА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

ВОЗВРАЩЕНИЕ ИЗУМРУДОВ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В декабре на бездействующем Малышевском 
изумрудном руднике начнутся восстановительные работы, со
общили в областном министерстве промышленности и науки. 
Это единственная в Европе шахта подземной добычи изумру
дов. ОАО «Изумрудные копи Урала» (ИКУ), ранее владеющее 
уникальным рудником, было обанкрочено в 1996 году. 23 
сентября 2004 года, после завершения процесса конкурсного 
управления, ИКУ перестало существовать.

ти шахты является ООО 
«Норфин», ставшее соб
ственником имущественного 
комплекса ИКУ. Предполо
жительно «Норфин» зареги
стрирован в Москве.

В министерстве отметили,

что при банкротстве ИКУ сло
жилась парадоксальная ситу
ация, когда лицензия на недра 
находится в руках одного 
собственника, а имущество 
отошло другому. Собствен
ники договорились организо

вать новое совместное пред
приятие по производству 
изумрудов. Между тем эксп
луатация рудника требует 
значительных капиталовло
жений. Поэтому «Зелен-ка
мень» и «Норфин» ведут по
иск инвестора. По некоторым 
данным, принять участие по
желала одна из канадских 
компаний. Пока же обогати
тельная фабрика и граниль
ный участок, принадлежащие 
«Зелен-камню», работают на 
старых запасах сырья, кото
рых хватит на 1,5 года.

Столько же времени, по мне
нию экспертов, потребуется и 
на восстановление добычи 
изумрудов. По предваритель
ным подсчетам, затраты на 
замену и реставрацию обору
дования составят около 10 
млн. долларов. Однако с на
чалом промышленной добы
чи малышевских изумрудов 
цены на рынке драгоценных 
камней могут упасть, и тогда 
новому предприятию придет
ся срочно корректировать 
экономические показатели, в 
том числе ожидаемую при
быль, а инвесторам — ожида
емые проценты с прибыли, от
метили в министерстве. ЕАН

Для удлинения трех при
емоотправочных путей 
на станции Сарга освоено 

более 120 миллионов руб
лей. Теперь станция может 
пропускать в направлении 
Екатеринбурга порожние 
поезда длиной 100 условных 
вагонов (раньше почти в два 
раза меньше — 57), в обрат
ном направлении — поезда 
длиной 85 условных вагонов. 
По расчетам специалистов, 
реконструкция увеличит 
пропускную способность 
участка Шаля — Кузино на 14 
процентов, а скорость здесь 
вырастет на 0,3 км/час.

Работы по удлинению 
станционных путей трудоем
ки: на станции Сарга отсыпа-

Переменная облачность, 
снег.

Атмосферное давление — 
733—737 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — -7 — -9°, 
днем

С Бреста жди ледяного наста. Ераст на все горазд 
(на стужу, на метель, на холод, на голод}.

ПУТИ СТАЛИ ДЛИННЕЕ
Началась эксплуатация удлини 
Сарга.
но 79 тысяч кубометров зем
ляного полотна, главный путь 
был поднят на 140 сантимет
ров. Уложено 1,2 километра 
пути, установлено 9 новых 
стрелочных переводов, 88 
опор контактной сети, 14 жес
тких поперечин. Вблизи стан
ции Шалинское дорожно-ре
монтное строительное управ
ление проложило новый уча
сток автомобильной дороги. 
На пересечении с железнодо
рожными путями появился 
новый переезд.

На предузловой станции

пых путей станций Северка и

Северка увеличена длина 
одного пути. И это позволит 
пропускать 100-вагонные 
маршруты в сторону Екате
ринбурга. В ходе работ на 
Северке путейцы отсыпали 
11 тысяч кубометров земля
ного полотна. Уложено 600 
метров пути, установлено 32 
опоры контактной сети, 3 
жестких поперечины, 1 стре
лочный перевод. Ремонтни
ки удлинили водопропуск
ную трубу. Пропускная спо
собность участка Кузино— 
Свердловск после реконст

рукции увеличится на 7 про
центов.

Программа по удлинению 
станционных путей появи
лась на Свердловской же
лезной дороге, когда ста
бильным стал рост объема 
перевозок. Прогнозы специ
алистов прослеживают та
кую же динамику в будущем 
и связывают ее с ростом эко
номики региона. Поэтому 
реконструкция путей будет 
продолжаться и вложения в 
эту программу по-прежнему 
будут измеряться сотнями 
миллионов рублей.

Марина ДАВЫДОВА

Ветер 
северо-восточный, 
3—6 м/сек.

Любые частные 
оБъяволеявыяв

1—. I 1J К
»о vn-cj*. 371-38-75 

с 10.00 до 13.00
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К приходу 
гриппа 
готовы

СЕРОВ. Кампания вакцина
ции против гриппа в горо
де идет опережающими, 
по сравнению с другими 
территориями, темпами. 
На конец прошлой недели 
было привито почти 26 ты
сяч человек, что составило 
85 процентов от планируе
мого количества.

Местный бюджет пере
числил на эти цели 150 ты
сяч рублей, которые по
шли на закупку вакцины 
для школьников первых — 
вторых классов. На деньги 
из областного бюджета 
было приобретено 1100 
доз, которые поставили 
детям и сотрудникам так 
называемых закрытых 
коллективов, например 
детского дома-школы.

— Очень активно в этом 
году откликнулись рабо
тодатели, мы трижды их 
собирали по данному по
воду. В итоге 30-процент
ный барьер по прививае
мости преодолен практи
чески на всех предприяти
ях, — рассказала замести
тель начальника по 
лечебной работе город
ского управления здраво
охранения.

Пока в Серове случаев 
гриппа этой осенью не за
регистрировано, резкого 
подъема заболеваемости 
ОРЗ пока тоже не наблю
дается — погода стоит 
необыкновенно теплая 
для этого времени года, 
вчера в городе было око
ло нуля градусов.

Светлана БОЯРСКИХ

МАГАЗИН - 
В СОСЕДНЕМ 

ДВОРЕ
К ТОРГОВЛЕ НА СЕЛЕ

ПОДХОД
«Сегодня поднять тор

говлю и бытовое обслужи
вание на селе под силу толь
ко потребкооперации», — 
заявила областной министр 
торговли, питания и услуг 
Вера Соловьева на встрече 
с журналистами, состояв
шейся в конце прошлой не
дели в ИА ИТАР-ТАСС. В 30 
муниципальных образова
ниях области именно потре
бительская кооперация 
обеспечивает население не
обходимыми товарами, 
особенно активно она ра
ботает в таких отдаленных 
районах, как Гаринский и 
Таборинский.

Во многих населенных 
пунктах магазины ныне 
фактически стали центром 
общения. Некоторое время 
назад облпотребсоюз выс
тупил с инициативой созда
ния при сельских магазинах 
библиотек, и теперь их фун
кционирует уже около 600. 
В последнее время там от
крываются аптечные пункты 
и, что особенно важно для 
селян, ветеринарные аптеки 
(число первых приближает
ся к пятистам, вторых уже 
236). Тут же организованы 
приемные пункты бытового 
обслуживания.

В умирающих, пустею
щих деревушках с количе
ством жителей в несколько 
десятков порой нет воз
можности содержать по
стоянно работающий мага
зин. Выход из положения — 
привоз товаров по графику 
или по заранее сделанному 
заказу два-три раза в неде
лю. Таких торговых точек 
насчитывается 330. Суще
ствует и другой вариант: 
так называемые магазины 
на дому,«изобретенные» в 
нашей области.

Турбина является важней
шей частью практически 
любой современной элект

ростанции — от ГЭС до АЭС. 
Те агрегаты, что изготавли
ваются в Екатеринбурге, ис
пользуются на тепловых 
электростанциях (ТЭС) и 
ТЭЦ. Это огромные машины 
в десятки тонн весом, срок 
изготовления которых в 
среднем составляет полтора 
года. В России и странах СНГ 
сегодня около половины ус
тановленной мощности теп
лофикационных турбин при
ходится на изделия Турбо- 
моторного завода. Это 
очень много, если учесть, что 
больше половины электро
энергии в России вырабаты
вается на ТЭС и ТЭЦ. Всего в 
стране генерируется 216 Ги
гаватт электроэнергии в год. 
Из них на АЭС приходится 
только 22,4 ГВт, на ГЭС — 45 
ГВт, остальное — газовые 
либо угольные электростан
ции. Так что приходящийся 
на турбины УТЗ (ТМЗ) про
цент от общей выработки 
электроэнергии получается 
весьма значительным.

Валерий Неуймин, главный 
специалист ОАО РАО «ЕЭС 
России»:

— Сегодня мы столкну
лись с проблемой массового 
старения основного энерге
тического оборудования. 
Большая часть генерирую
щих мощностей в России 
была введена в строй еще в 
50—60-е годы прошлого 
века. Эти турбины уже выра
ботали свой моторесурс. Их 
износ в среднем превышает 
50 процентов, а к 2010 году 
из 1500 эксплуатируемых в 
России турбин 60 процентов 
выработают свой ресурс 
окончательно...

Усложняет проблему то, 
что в годы кризиса практи
чески не проводилась заме-

ОТРЕЗАННЫЕ
ОТ ЦИВИЛИЗАЦИИ

ПОСЕЛОК ПЕРЕСКАЧКА. Об этом поселке, находящемся все
го в получасе езды от Первоуральска, в нашей газете уже был 
опубликован материал в прошлом году. Напомним: Пере
скачка была совершенно отрезана от «большой земли», одно 
время туда даже не ходил автобус, ее административные 
органы располагаются в других населенных пунктах.

Сейчас, по прошествии времени, ситуация не улучшилась. 
Правда, в клубе появилась музыкальная аппаратура взамен 
самостоятельно собранного молодежью «чудовища» (из 
останков плеера, проигрывателя и кучи старых проводов). И 
автобус теперь бегает исправно. Но до сих пор у людей нет 
телефонной связи!

Однако жители Перескачки привыкли. Лучше не болеть, а 
то «скорую» не вызовешь. Мобильников в поселке нет: где 
карточки покупать? Телефоны, кстати, организовать можно. 
И чтобы они исправно работали — тоже, если бы сами жите
ли скинулись на них. Но тот житель на новый шифер копит, 
этому сапоги понадобились, другой пенсию на самогонку 
спустил...

Зато чего у населения поселка много, так это мяса. Забил 
скотину, а сдать не смог — скупщики не приехали. Вот так и 
живут. Детей в город учиться отправляют. Обратно мало кто 
из этих детей рвется. Перескачка потихоньку превращается в 
реликт, глухую деревню стариков.

Майя БУНТОВА

ОСОБЫЙ
— С хозяевами какого- 

то из домов заключается 
два договора: один — тру
довой, по которому им 
выплачивается зарплата 
или идут отчисления от вы
ручки, и о материальной 
ответственности, — поясни
ла Вера Петровна. — К ним 
доставляют фасованные 
продукты — сахар, крупы, 
консервы,не привозят ско
ропортящиеся и алкоголь. 
Такая форма кое-где впол
не приемлема, есть только 
две проблемы: найти не
пьющую семью и добиться 
разрешения санитарных 
врачей, которые предъяв
ляют очень высокие требо
вания.

Помочь выжить сельс
кой торговле должны гря
дущие изменения в законо
дательстве о налогообло
жении: с 1 января будуще
го года налоги в этом сек
торе будут снижены в 
десять раз.

Областное правитель
ство пытается поддержать 
экономику села путем пре
доставления потребкоо
перации беспроцентных 
кредитов для закупки из
лишней сельхозпродукции 
и даров природы — ягод, 
грибов, шишек. В текущем 
году на эти цели из бюд
жета области было выде
лено 10 миллионов руб
лей, на будущий запроси
ли 35 миллионов. В мини
стерстве торговли увере
ны, что если создать 
отлаженную систему заку
па излишков, выгода бу
дет значительной: у насе
ления появятся деньги, 
объем продаж в торговле 
возрастет.

Светлана 
БОЯРСКИХ

МОЖНО НЕ УСПЕТЬ
ДО МАССОВЫХ ПОЛОМОК, ДЕФИЦИТА И 

АТАК КОНКУРЕНТОВ ОСТАЛОСЬ ШЕСТЬ ЛЕТ
На прошлой неделе в Екатеринбурге впер
вые после двухлетнего перерыва прошла 
традиционная конференция, посвященная 
проблемам развития и технического пере
вооружения энергетической отрасли Рос
сии. Она собрала энергетиков и произво
дителей оборудования для электростанций 
со всей страны. Главным организатором 
данного мероприятия выступил Уральский 
турбинный завод — с 2003 года правопре

емник турбинного производства Екате
ринбургского турбомоторного завода, 
входящий в состав компании «Ренова». А 
главным вопросом, который на конфе
ренции рассматривался, стал назревающий 
энергетический кризис, который вряд ли 
удастся предотвратить силами одного оте
чественного машиностроения. Не удиви
тельно, что в первую очередь разговор 
шел о турбинах.

на энергетического обору
дования электростанций и 
ТЭЦ. В частности, бывший 
Турбомоторный завод, ког
да-то выпускавший турбины 
десятками, за минувшие де
сять с лишним лет в основном 
пробавлялся поставками 
запчастей для действующих 
агрегатов. Выжить предпри
ятию помог только крупный 
китайский заказ. За эти годы 
«Турбинка» отправила туда 
18 турбин. В родном отече
стве за десятилетие темп 
ввода новых и модерниза
ции старых мощностей сни
зился в четыре раза. В част
ности, в РАО «ЕЭС» замене 
подверглись агрегаты сум
марной мощностью 6 ГВт. Те
перь ситуация немного улуч
шилась: в год идет перевоо
ружение в объеме большем, 
чем 1 ГВт, но зато оконча
тельно израбатывается обо
рудование на 5 ГВт. Кстати, 
по данным правительства 
Свердловской области, 
именно на объектах энерге
тики в этом году наблюдает
ся самый низкий уровень ин
вестиционной активности.

Прежним осталось только 
местонахождение и на
значение. Построенная в 

1974 году, станция обслужи
вала весь Эльмаш и часть 
Уралмаша. Ее проектные 
возможности — очистка 75 
тысяч кубометров стоков в 
сутки — давно были превы
шены: уже три года назад 
объем стоков достиг 110 ты
сяч кубометров.

Оборудование тридцати
летнего возраста с такой на
грузкой не справлялось, по
тому качество очистки нор
мативам не соответствовало. 
Как не бывает осетрины вто
рой свежести, так и вода мо
жет быть только чистая или 
грязная. К 2001 году вода 
была недостаточно очищен-

МОНЕТИЗАЦИЯ ЛЬГОТ
СРЕДСТВ НЕ ХВАТАЕТ, НО ЛЮДИ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ 

НЕ ОСТАНУТСЯ
В 2005 году бюджет Свердловской области 

ожидает колоссальная нагрузка — на Среднем 
Урале социальной защите подлежат 855 тысяч 
человек, кроме того, 425 тысяч детей нуждают
ся в выплатах детских пособий. Согласно ново
му законодательству, основная обязанность по 
финансированию выплат льготникам ложится на 
плечи областного бюджета, из федерального 
бюджета деньги будут поступать только для 
345 тысяч льготников.

Средств на выплату социальных пакетов и 
детских пособий в областном бюджете недо
статочно, поэтому губернатор Эдуард Рос
сель и областной министр социальной защиты 
населения Владимир Туринский занимаются 
разработкой механизмов решения этой про
блемы. Среди таких механизмов — сохране
ние предоставления льгот в натуральном 
виде, а также более активное участие феде
рального бюджета в финансировании соци
альной защиты екатеринбуржцев и жителей 
Свердловской области.

В областной Думе прошло несколько чтений 
шести законопроектов социальной направленно
сти, над разработкой которых трудилось мини
стерство соцзащиты области. Среди них такие 
важные для пожилых граждан, как «О социаль
ной поддержке ветеранов в Свердловской обла
сти» и «О социальной поддержке реабилитиро
ванных лиц и лиц, признанных пострадавшими 
от политических репрессий». Во всех законопро
ектах предусмотрена схема предоставления мер 
соцподдержки ветеранов.

Для ветеранов труда, тружеников тыла 
и жертв политических репрессий льготы остают
ся в натуральном виде. В законопроекте предус
мотрены основные меры социальной поддерж
ки для ветеранов по оплате жилья, коммуналь
ных услуг, по топливу, проезду в городском 
транспорте общего пользования и пригород
ном автомобильном, железнодорожном, вод
ном транспорте, бесплатному изготовлению 
и ремонту зубных протезов, обеспечению ле
карственными препаратами тружеников тыла, 
бесплатной установкой телефона, абонентской 
плате за пользование телефоном, санаторно-ку
рортному лечению и некоторые другие меры.

Но имеются и отличия в сторону улучшения 
поддержки. К примеру, для тружеников тыла. Ра
нее не оговаривалась периодичность обеспече
ния путевками и не предусматривалась компенса
ция за путевку. С нового года предполагается са
наторно-курортное лечение один раз в два года
или выплата компенсации за неиспользованную путевку в 
размере 1000 рублей.

Есть изменения в льготном обеспечении инвалидов с дет
ства вследствие ранения, контузии или увечья, связанных с 
боевыми действиями в период Великой Отечественной войны.

Льгота по обеспечению санаторно-курортной путе
вкой для данной категории граждан в настоящем зако
нопроекте не устанавливается, так как внесенные измене
ния в Федеральный закон «О ветеранах» от 9 мая 
2004 года №36-Ф3 приравняли указанную категорию 
граждан к участникам войны, а при наличии группы инва
лидности по мерам социальной поддержки они прирав
ниваются к инвалидам Великой Отечественной войны и, со
ответственно, в части санаторно-курортного лечения, 
согласно Федеральному закону №122 от 22 августа 
2004 года, они отнесены к расходным обязательствам Рос
сийской Федерации (это получение с 1 января 2005 года ЕДВ 
в размере 1550 рублей-)- социальный пакет).

Инвалидам Великой Отечественной войны первой группы

планируется предоставление компенсации в размере 50 про
центов по абонентской плате за телефон (ранее полностью 
освобождались от этой платы), хотя они и «ушли» теперь под 
финансирование федерации. Также область, учитывая боль
шие заслуги участников войны, оставляет для них бесплатный 
проезд в городском, пригородном и междугородном авто
мобильном транспорте.

Для ветеранов труда льготы, предусмотренные статьей 
22 Федерального закона «О ветеранах», сохранены в пол
ном объеме.

Что касается актуальнейшего вопроса получения лекарств 
по льготным рецептам, то в новом году жители Екатерин
бурга и Свердловской области будут их приобретать по той 
же схеме. Обеспечение лекарственными препаратами будет 
осуществляться согласно областным программам «Доступ
ные лекарства» и по обеспечению больных, страдающих со
циально значимыми заболеваниями — онкологическими, 
психиатрическими, туберкулезом и сахарным диабетом.

Мария ТИХОМИРОВА

Позже Валерий Михайло
вич заверил нашего коррес
пондента, что прямо сейчас 
можно не опасаться массо
вых аварий на электростанци
ях и ТЭЦ. Дело в том, что кри
зис дал энергетикам своеоб
разную отсрочку. Общее 
снижение энергопотребления 
в промышленности достигло 
такого уровня, что даже сей
час простаивает около поло
вины генерирующего обору
дования. Однако прогнозы 
аналитиков предрекают нам 
уже к 2009 году дефицит 
электроэнергии порядка 5—8 
ГВт. А где дефицит, там и до
роговизна.

Сейчас энергетики решают 
вопрос, менять или не менять, 
а если менять, то сколько. 
Дело в том, что турбина — 
изделие с большим запасом 
прочности. После осмотра 
специалистами ее моторе
сурс может быть увеличен 
вдвое. Особенно если пойти 
на хитрости вроде снижения 
температуры пара, бьющего 
в лопатки турбины. В итоге 
все упирается в деньги. Если 
брать курс на масштабную 

ВОДА ПЕРВОЙ СВЕЖЕСТИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Реконструкция Северной аэрационной стан
ции фактически стала строительством новых очистных соору
жений.

ной и такой грязной попада
ла в реки Пышму, Камышен- 
ку и водозаборы других по
селений ниже по течению. 
Жилищное строительство в 
северной части Екатеринбур
га было ограничено из-за не
хватки воды.

Тогда и возник проект ре
конструкции. Инициатором 
стал генеральный директор 
муниципального предприя
тия «Водоканал» Олег Бого
мазов. 

замену износившихся агрега
тов, то в ближайшее время 
потребуется порядка 16 мил
лиардов долларов, а если ог
раничиться только текущими 
ремонтами, то затраты соста
вят всего 2,4 миллиарда «зе
леных». Пока что ремонт ос
тается приоритетным на
правлением для РАО «ЕЭС», 
владеющей мощностями по 
выработке 130 ГВт в год. В 
частности, в 2003 году на тех
перевооружение было зат
рачено 20, а на ремонт — 37 
миллиардов рублей. Надо 
еще учитывать, что с каждым 
годом ремонт обходится все 
дороже, а производитель
ность работы механизмов па
дает. Ситуацию осложняет и 
то, что по планам реформы 
энергетики России практичес
ки все ТЭЦ переходят в веде
ние новых территориальных 
генерирующих компаний. Ка
кова будет их инвестицион
ная активность, сказать труд
но. Здесь, по мнению Валерия 
Неуймина, должны проявить 
твердость заводы-изготови
тели, не соглашаясь продле
вать ресурс работы своих из-

Мы привыкли: высокие 
технологии — это когда о 
космосе. Высокие техноло
гии в водоснабжении — бы
вает ли такое? Сегодня на 
обновленной Северной 
станции действует самое со
временное немецкое, финс
кое и отечественное обору
дование. Мощность ее вы
росла в полтора раза. Сто
ки соответствуют нормати
вам питьевой воды. С 
хлором покончено: ультра

делий до бесконечности.
Правда, чтобы избежать 

возможного энергетическо
го кризиса к 2010—1015 го
дам, мало только убедить 
энергетиков активнее зани
маться техперевооружени
ем. Надо еще поднять из 
руин отечественное энерге
тическое машиностроение.

Сергей Зырянов, генди
ректор ЗАО «УТЗ»:

— Сегодня в России про
сто не хватит производствен
ных мощностей, чтобы про
вести масштабную замену 
энергетического оборудова
ния...

На УТЗ сегодня сохранили 
основные производственные 
мощности. Завод готов 
предложить заказчику со
временные турбины, в том 
числе разработанные совме
стно с Пермским заводом 
авиадвигателей, вовсю ве
дется проектирование перс
пективных парогазовых ус
тановок. Предприятие соби
рается переходить на двух
сменный график работы, а в 
недалекой перспективе ожи
дается и введение трехсмен
ки. И все равно: даже к 2010 
году завод вряд ли сможет 
выпускать более 10 турбин в 
год, а это уже близко к допе
рестроечному пределу. По
хожая ситуация и на других 
предприятиях отрасли.

Менять оборудование 
энергетикам все равно при
дется — ив России, и в СНГ, и 
в странах Восточной Европы. 
Менять сразу и много. Отече
ственные машиностроители 
могли бы отхватить немалый 
кусок этого пирога, но, похо
же, львиную долю загребут 
себе международные кон
церны, такие, как Siemens и 
Alstom, уже активно работа
ющие в энергетическом сек
торе России.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

фиолетовая обработка га
рантирует безопасное для 
здоровья обеззаражива
ние.

Вот только с илом вопрос 
не решен. В нем по-прежне
му обнаруживаются вред
ные соли тяжелых металлов: 
на обработку поступают не 
только бытовые, но и произ
водственные стоки. Выво
зить такой ил на поля опасно. 
Поэтому на повестке дня ос
тается вопрос о строитель
стве предприятиями соб
ственных очистных сооруже
ний.

Марина ДАВЫДОВА

Минувшие 
сутки

❖ Российские военные и 
сотрудники других сило
вых структур получат пра
во создавать семейные 
(родовые) захоронения 
на военных мемориаль
ных кладбищах. Такую 
новую норму Госдума 
предложила внести в дей
ствующий закон «О по
гребении и похоронном 
деле», приняв в первом 
чтении правительствен
ную поправку, касающую
ся военных мемориаль
ных кладбищ.

❖До 57 человек воз
росло число жертв силь
ного пожара, возникшего 
на железном руднике го
рода Шахэ в северной ки
тайской провинции Хэбэй. 
По поступившим сообще
ниям, еще 61 горняк счи
тается пропавшим. Всего в 
момент возникновения 
пожара под землей тру
дились 106 человек.

❖ На месте авиакатаст
рофы, произошедшей на
кануне на севере Китая, 
возобновился поиск бор
товых самописцев, рас
шифровка которых помо
жет установить причину 
аварии. Самолет, направ
лявшийся в Шанхай, раз
бился сразу после взлета 
из аэропорта. Он рухнул в 
замерзшее озеро на тер
ритории соседнего парка. 
Окончательное число по
гибших в результате тра
гедии составило 54 чело
века.

❖В центре Киева со
трудниками Государствен
ной службы охраны 
ГУМВД Украины задержан 
автомобиль «ВАЗ-21093», 
в багажнике которого об
наружено полтора кило
грамма взрывчатки (плас
тида), аккумуляторная ба
тарея, электропровода и 
электродетонатор. Одним 
из задержанных оказался 
житель Ивано-Франко- 
вской области.

❖Российские погранич
ники покинули высокогор
ную памирскую заставу 
Андероб Хорогского по- 
гранотряда. Совместная 
российско-таджикская 
комиссия, разделившись 
на группы, приступила к 
приему-передаче Хорог
ского участка таджикско- 
афганской границы — са
мого сложного на памир
ском направлении.

❖Ученые устроили 
мощный искусственный 
паводок на реке Колора
до в Гранд-Каньоне (штат 
Аризона), чтобы спасти 
экологию данного райо
на. Были открыты четыре 
огромные трубы, распо
ложенные в основании 
возведенной 40 лет назад 
выше каньона по течению 
реки дамбы. Через трубы 
будет сброшен колос
сальный объем воды, со
держащей огромное ко
личество естественных 
примесей, которые необ
ходимы для восстановле
ния экологического ба
ланса в каньоне и спасения 
его обитателей.

❖«Изобретением 
года» назвал влиятельный 
журнал «Тайм» частный 
ракетоплан «Спейс шип- 
1», предназначенный для 
суборбитальных косми
ческих полетов. Высоко 
оценивается как изобре
тение в целом, так и осо
бые конструкторские ре
шения создателя аппарата 
Берта Рутана. Благодаря 
этим решениям стало воз
можным справиться с пе
регревом корабля при 
прохождении им плотных 
слоев земной атмосферы.

❖ Республика Сан-Ма
рино порадовала коллек
ционеров новой велико
лепной серией марок. Она 
состоит из трех миниатюр 
и посвящена 50-летию 
международной культур
ной организации Латинс
кий Союз, действующей 
под эгидой ЮНЕСКО и 
объединяющей 35 стран. 
Три марки, символизиру
ющие искусство, зрелища 
и литературу, выпущены 
массовым тиражом соот
ветственно с номиналом 
41,77 евроцентов и 1,55 
евро.

❖ В обстановке небыва
лого ажиотажа в Европе 
были проданы с аукциона 
«Сотбис» бриллиантовые 
украшения, принадлежав
шие певице Марии Каллас. 
Всего на торги было выс
тавлено 11 ювелирных ук
рашений. В ходе торгов за 
кольца и ожерелья было 
заплачено в целом 1,41 
млн. евро, что в два раза 
больше, нежели рассчиты
вал получить торговый 
дом «Сотбис».

По материалам 
Интернета



3 стр. 23 ноября 2004 года

Дзарт и искрометная 
эмоциональность 
участников ансамбля 

танца «Улыбка». Богатые 
тембровые краски и широ
кий диапазон голосов пев
цов капеллы юношей и 
мальчиков. Чистое звуча
ние инструментов в руках 
музыкантов оркестра на
родных инструментов. Ма
стерски исполненные 
джаз-хором негритянские 
спиричуэлсы и лучшие об
разцы классического джа
за... Гастрольные маршру
ты всех шести коллективов 
детской филармонии 
необъятны. Им рукоплес
кал концертный зал «Рос
сия», Кремлевский Дворец 
съездов, площадки «Арте
ка», «Орленка». Овациями 
они взрывали залы на меж
дународных фестивалях в 
Японии, Греции, Египте, 
Бельгии, Чили... Званиям и 
наградам — несть числа.

В биографии юбиляра 
есть место и другим серь
езным «вехам». При под
держке управления куль
туры и нашей филармонии 
в начале 1980-х был органи
зован фестиваль детского 
музыкального творчества 
«Земля — наш общий 
дом», вскоре получивший 
статус международного. 
Концертная деятельность 
танцоров и хористов тесно 
связана с концертами Боль
шого детского хора в Моск
ве, ежегодными выступле
ниями с ветеранами эстра
ды Долиной, Толкуновой, 
Ротару, Бабкиной, ансамб
лями «Песняры» и «Само
цветы». Артисты филармо
нии принимали участие и в 
постановке уникального 
мюзикла австрийского ком
позитора Аммана «Тепло
вая энергия».

Сегодня имя Свердлов
ской детской филармонии 
известно за пределами

ДЕТИ СОЛНЦА
НА ДНЯХ СВЕРДЛОВСКАЯ ДЕТСКАЯ 

ФИЛАРМОНИЯ ОТМЕТИЛА 
СЕРЕБРЯНЫЙ ЮБИЛЕЙ

Безудержные всплески эмоций, благо
дарные улыбки зрителей и искренняя ра
дость за успехи чужих детей — все это до
полняло домашнюю и одновременно пара- 
дно-трогательную атмосферу кинокон
цертного театра «Космос» в 25-й по счету 
день рождения, который совпадает с исто
рическим днем рождения города.

Неподдельное старание на сцене четы
рехлетних малышей и высококлассное ис
полнение произведений юными артистами 
заслуживало бурных аплодисментов. Вы
ход каждого коллектива наполнял про
странство сцены новой энергией, волны 
которой тут же достигали зрительного 
зала. На два часа «Космос» принял другое 
измерение, превратившись в залитый сол
нечным светом и щедро излучающий счас
тье эпицентр Детства.

России: оно стало между
народным брэндом.

...Пожалуй, самые горя
чие поздравления в день се
ребряного юбилея звучали 
в адрес педагогов, коллек
тив которых вот уже полто
ра десятка лет возглавляет 
душа филармонии Людми
ла Скосырская. Во время 
показа документального 
фильма об истории филар
монии при их появлении на 
экране зал от всей души ру
коплескал этим людям. 
Примечательно, что теплые 
стены этого учреждения 
много лет на рабочем месте

ГИБЕЛЬ НА ПЕРЕВАЛЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Исполнилось 45 лет со дня гибели груп

пы студентов-туристов из УПИ на Северном Урале. Причи
на их внезапной смерти до сих пор волнует многих иссле
дователей, о чем говорили на состоявшейся с ИТАР-ТАСС 
пресс-конференции журналист Анатолий Гущин и философ, 
психолог Анна Кирьянова.

Анатолий Иванович, несколько лет назад выпустивший 
посвященную этим событиям книгу, придерживается 
версии, что ребята погибли в результате неудачного ис
пытания в1959 году нового сверхсекретного оружия. Од
нако в районе перевала Дятлова не раз падали самолеты, 
поэтому некоторые путешественники утверждают, что 
членов группы настигла смерть из-за невыясненного при
родного стихийного явления.

Та страшная история стала основой для книги Анны Ки
рьяновой , цель которой — не разгадать загадку, а пока
зать психологическое состояние людей, затянутых в «во
ронку смерти».

На Свердловской киностудии планируется снять 
фильм ужасов по мотивам тех печальных событий. Идея 
находится в стадии разработки.

Светлана БОЯРСКИХ

\Школа здоровья

танники не заняты музы
кальным творчеством про
фессионально, но то, что 
каждый из них вырос чело
веком, наделенным талан
том жить ярко и интересно, 
— это точно.

До сих пор филармония 
остается единственным уч
реждением культуры в 
стране, где концертную де
ятельность ведут только 
дети. Интересная грань ее 
работы — проведение твор-

держат даже штат обслужи
вающего персонала. Без со
звездия суперпрофессио
налов, которые живут жиз
нью филармонии не один 
десяток лет и бережно не
сут традиции, сегодня фи
лармония не могла бы гор
диться своими творческими 
мастерскими. В контакте с 
такими педагогами, для ко
торых ежедневный труд — 
тяжелая, но любимая рабо
та, дети растут, не мысля 
себя без дела.

За четверть века из стен 
филармонии вышло больше 
десяти тысяч выпускников.

Часть из них достигли боль
ших успехов на стезе, дале
кой от богемной жизни. Про
фессия некоторых даже не 
попала в разряд художе
ственно-артистических. Но 
таланту видеть красоту, вос
принимать искусство и на
слаждаться творением дру
гих их научили именно 
здесь. Если они выросли 
просто симпатичными людь
ми, которые преисполнены 
интересных идей, устремле
ны в будущее и занимаются 
любимым делом, педагоги 
филармонии уже рады. Они 
точно знают: пусть их воспи-

ческих лабораторий и мас
тер-классов для детских 
коллективов из глубинки. 
Скучные зачеты и экзамены, 
которые предполагает лю
бой образовательный про
цесс, артистам филармонии 
давно заменили гастроли и 
творческие смотры, где на 
территории равных возмож
ностей они показывают себя 
лучшими. Марку исполни
тельского искусства, которая 
на насыщенном рынке кон
цертной деятельности се
годня является единствен
ным конкурентным преиму
ществом, во многом опре

делила высокая планка, ко
торую в свое время задала 
этому «храму детской 
души» первая директор Ва
лентина Балтер. Йменно это 
помогает оставаться коллек
тивам в «высшей лиге» вос
требованных артистов.

Многие деятели культу
ры области единодушны в 
мнении: настоящая фабри
ка звезд — не в Москве, а 
здесь.

— Но мы — другие звез
ды. Звездной болезни у нас 
нет: солисты все время ме
няются. Каждый ребенок 
ярко проявляется в своем 
возрасте, — поясняет худо
жественный руководитель 
детской филармонии 
Юрий Бондарь. — Звезда 
ведь не та, что первой по
явилась на экране. Быть со
листом — это период испы
тания. Сегодня псевдо
культура заполонила все 
искусство. Здесь настоя
щие профессионалы пра
вильно ориентируют детей, 
учат, как отличить суррогат 
от подлинника.

И в юбилейный вечер 
ученики филармонии еще 
раз всем доказали: их шко
ла — не просто безупреч
ный профессионализм и 
высокий уровень экспрес
сии на сцене. Их блестящие 
выступления, будь то со
временная хореография 
или классический реперту
ар, всегда тонко передают 
нюансы настроений испол
нителей, которые умеют 
«включать» энергетику, 
способную у зрителя за
тмить реальность. А со
здать ауру «драматизма» и 
высокого эмоционального 
накала можно только при 
большом человеческом та
ланте, любви и вдохнове
нии, с которыми рождается 
каждый номер.

Елена МАРЬИНА

Шахматный^ 
клуб

Отдел ведет
\ мастер спорта меж

дународный арбитр
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

Творческие 
новинки

Хотим предложить вам 
для решения свежие зада
чи-миниатюры, опублико
ванные в только что вышед
ших номерах российских 
журналов. Начинаем с мос
ковского журнала «Шах
матная композиция».

Н
а сцене екатерин
бургского Дворца 
молодежи — при
зрачная завеса разноцвет

ного дыма, мерцают таин
ственные огни. Средневеко
вые скандинавские стражи в 
ужасе: их посты проверяет 
сам король. Который уже 
умер и уже погребен. Это 
трагедия Шекспира «Гам
лет», на гастроли приехал 
московский Театр на Юго- 
Западе.

Сказать, что актеры игра
ют в стиле модерн, — значит 
сильно ошибиться. Несмотря 
на современную музыку, вы
чурные танцы, коллектив те
атра играет классически, по
чти не меняя шекспировско
го текста, не отклоняясь от 
сюжета. Это радует: сейчас 
искусство изобилует смелы
ми интерпретациями, и ав
торские излишества нередко 
извращают произведение.

Черно-белый Шекспир
ГАСТРОЛИ МОСКОВСКОГО ТЕАТРА НА ЮГО-ЗАПАДЕ

Замысел режиссера на
много шире, чем просто 
показ трагедии обманутого 
сына и грехопадения жен
щины-матери. На сцене 
идет непримиримая борь
ба чести и подлости, жизни 
и смерти — черного и бе
лого. На всех героях по
верх траурного крепа на
брошены ослепительно-бе
лые свадебные одежды. 
Отравленный интригами, 
агонизирующий двор датс
ких королей пирует на вен
чании убийц. Смех дам и 
господ неестественен и 
зловещ. Смех над слухами

об опасности, над нрав
ственными нормами, над 
наследником престола. 
Гамлет — единственный, 
кто находится в печали, но 
его поведение граничит с 
настоящим безумием. Он 
не в силах один вынести 
бремя потери и тяжесть 
страшной тайны смерти 
отца.

Почему-то кажется, что 
призрак погребенного го
сударя не так уж обижен и 
печалится о сыне. С адским 
хохотом он говорит Гамле
ту о собственных злодеяни
ях, при этом толкая его на

месть. Сын же, видимо, 
страдает эдиповым комп
лексом, так как стремится 
не столько отомстить ко
варному убийце отца, 
сколько изводит мать за но
вый брак. Фигуры в белых 
балахонах, похожих на сми
рительные рубашки, в ульт
рафиолетовом свете кру
жат рядом с ним, символи
зируя его манию. Он, 
единственный, кому не зас
тила глаза показная пыш
ность дворцовой жизни, кто 
знает истину, смешон и 
беспомощен...

Майя БУНТОВА

Ведущая рубрики * 
Ольга СТЕПАНОВА '

БАСКЕТБОЛСпи, глазок, 
спи, второй

И опять мы переходим на новое время. Расходы электроэнергии при этом сократятся, S 
это факт. Но и здоровья у многих поубавится — это тоже очевидно. Поэтому давайте 
встретим очередную перестройку достойно, вооруженные знаниями и приемами борьбы с 3

«Лисицы» загрызли 
«Пантер»...

Победой со счетом 5-2 завершили свое седьмое 
турне по Северной Америке баскетболистки екате
ринбургской «УГМК», встречавшиеся с командами из 
различных американских университетов.

№ 211. В. Иванов, 
Б. Чистяков

плохим настроением, повыше

Древние римляне говори
ли: «Человек не знает лучше
го блаженства, чем сон, и 
худшей кары, которую посы
лает природа, когда отнима
ет сон у нечистой совести или 
у больного тела». А тот, у 
кого нарушилась привычка 
ложиться и вставать в одно и 
то же время, как раз и может 
стать жертвой бессонницы. 
Он будет мучаться всю не
делю, поскольку сдвигается 
весь суточный цикл, основная 
активность приходится на 
ночные часы. Так создается 
замкнутый круг, из которого 
очень сложно выбраться. Бо
роться с этим можно только 
одним способом — как бы ни 
была тяжела ночь, все-таки 
постараться встать до восхо
да солнца. Это разомкнет по
рочный круг, восстановит 
нормальный биоритм.

С возрастом старайтесь 
бережней относиться к хруп
кому механизму сна, кото
рый легко нарушить, но не 
так-то просто восстановить.

Сон нужен прежде всего 
для того, чтобы отдохнули 
нервная и мышечная систе
мы. Русский физиолог И. П. 
Павлов отмечал, что сон ох
раняет наш организм от пе
ренапряжения нервных кле
ток мозга. При усталости и 
дремотном состоянии в коре 
головного мозга возникают 
процессы торможения. Наш 
мозг отдыхает, поэтому мы 
просыпаемся бодрыми и 
свежими. При каждоднев
ном возбуждении в коре го
ловного мозга интенсивность 
сна нарушается, человека на
чинает мучить бессонница.

А где проходит тонкая 
грань между недосыпанием 
и начинающимся заболева
нием?

Первый сигнал того, что 
сон уже где-то рядом, — на
ступившая вялость, сонли
вость. Причем эти ощущения 
возникают тогда, когда вре
мя отходить ко сну еще не 
наступило. Не бойтесь. Это

1ым давлением, бессонницей и

совершенно нормальные и 
необходимые компоненты 
сна. Скорее стоит беспоко
иться, если такие ощущения 
не наступили.

Вторая стадия сна есть не 
что иное, как период засыпа
ния, т. е. переход от бодр
ствования ко сну. У здорово
го человека засыпание про
исходит почти незаметно.

Следующей стадией бу
дет непосредственно сам 
его величество сон, или, го
воря медицинским языком, 
состояние длительного тор
можения в коре головного 
мозга.

Последующий этап сна — 
это пробуждение. Никто не 
станет отрицать, что самочув
ствие и настроение человека 
зависят от того, как он про
снулся. Люди, мучающиеся 
бессонницей, не могут опре
делить, какая у них сейчас 
стадия бессонницы.

Что же, давайте, выясним 
признаки появления бессон
ницы.

К примеру, сонливость 
наступает как обычно, хочет
ся заснуть, но как будто что- 
то мешает. Некоторое время 
лежишь, ворочаешься в по
стели и вдруг моментально 
засыпаешь.

Иногда сонливость насту
пает вовремя, но любой пус
тяк способен ее нарушить. 
Засыпание становится мучи
тельной процедурой, по
рождает раздражение, вну
шает беспокойство. Днем 
сложно сконцентрировать
ся, внимание легко рассеи
вается, часто наступает про
страция, резь в глазах, ин
теллектуальные головолом
ки становятся «не по плечу», 
и вдруг появляется необо
римая сонливость. Тут же 
могут появиться неприят
ные воспоминания, грезы 
наяву, страхи, патологичес
кие влечения, от которых тя
жело избавиться. Многие 
жалуются на учащение сер
дцебиения, нарушается ды-

прочими напастями.

хание, возникает чувство ; 
сдавленности в груди, т. е/| 
налицо так называемые ве
гетативные расстройства.

Сколько людей, столько 
и разновидностей бессон-; 
ницы. Порой бессонница | 
может служить симптомом ■ 
какого-либо заболевания.

По мнению врача-отола- 
ринголога, бессонница со
путствует тяжелым заболе
ваниям уха, горла и носа.

Если вас когда-нибудь 
беспокоила щитовидная 
железа и теперь возникли 
проблемы со сном, надо на i 
всякий случай обратиться к 
эндокринологу.

Бессонница может быть 
также следствием стрессов.

Никогда не наедайтесь 
на ночь! Желудок, перепол
ненный пищей и желудоч
ным соком, при горизон
тальном положении тела 
давит на диафрагму, за
трудняет движение груд
ной клетки, мешает работе 
сердца.

Даже самые эффектив
ные снотворные средства 
полностью от бессонницы 
не избавляют; организм по
степенно к ним привыкает, 
требуются все большие и ; 
большие дозы, а из-за этого j 
возникают различные ос
ложнения.

Лучше соорудите травя
ную подушку. Набейте ее 
растениями, обладающи
ми успокаивающим дей
ствием. Например, листья
ми папоротника мужского, 
лавра благородного, 
орешника (лещины), хвоей 
сосны, шишками хмеля, 
травой мяты, герани, ду
шицы, лепестками розы. 
Небольшие травяные по
душки можно поместить 
на радиатор батареи паро
вого отопления для арома
тизации воздуха в спальне. ; 
Вы и не заметите, как слад
ко уснете.

Попробуйте и будьте 
здоровы!

Вице-чемпионки России- 
2004 выиграли у «Сов» из 
«Темпла» — 76:73 (Изиана 
Кастро Маркес — 23 очка, 
Агне Абромайте — 13), 
«Пантер» из Питтсбурга —- 
72:56 (Марина Хазова — 17), 
«Дюкесн Дюкс» — 81:55 
(Ирина Бараненко — 23, 
Маркес — 17), «Джорджтаун 
Хойас» — 77:71 (Любовь
Смородина — 22, Маркес — 
15) и «Всадниц» из Вирджи
нии — 89:70 (Маркес — 33, 
Смородина — 17), а проигра
ли только «Вашингтон Коло- 
ниалз» — 55:70 (Абромайте 
— 16, Маркес — 15) и «Водя
ным черепахам» из Мэри
ленда — 79:88 (Смородина 
— 19, Бараненко — 18).

Самыми результативны
ми в составе «Лисиц» стали

бразильянка Кастро 
Маркес (128 очков) и 
новая центровая ко
манды Смородина (76). 
Отметим, что из-за 
травм не смогли по
ехать в Америку Диана 
Густилина и Ольга По
добед, а в заключи
тельных играх с «Джор
джтауном» и «Вирджи-
нией» не участвовала 
еще и Абромайте (55 очков).

Напомним, что ранее 
баскетболистки из Екате
ринбурга ездили в США 
шесть раз, выиграв две се
рии (10-1 в 95-м и 7-4 год 
спустя) одну завершив вни
чью (5-5 в 94-м) и в трех ус
тупив (3-7 в 93-м, 3-6 в 97-м и 
2-5 в 2000 годах). В общей 
сложности «Уральские ли

сицы» провели в США 65 
матчей, из которых выигра
ли 35. Кстати, из состава, по
сещавшего Америку четы
ре года назад, в «УГМК» ос
тались только две баскетбо
листки — травмированная 
Густилина и Хазова (на сним
ке — NS8), а также вернув
шийся в клуб главный тре
нер Владимир Колосков.

...а «Волки» — Козлова!
«ЕврАз» (Екатеринбург) — «Днепр» (Днепропетровск) — 81:50 (28:11, 19:16, 19:10, 15:13).
Самые результативные у «Е»: Дубравко Землич — 21, Рой Хэрстон — 20, Никша Тарле — 14; 

«Д»: Олег Козорез — 12, Данил Козлов — 10.

Лишь в третьем по счету 
матче группового турнира 
Кубка ФИБА — Европа 
«Уральские волки» наконец- 
то одержали победу, да еще 
какую! Открыв счет (отли

чился выступавший за «Ев
рАз» в сезоне-2001 /02 защит
ник Владимир Коваль), гости 
уже к концу первого перио
да проигрывали почти безна
дежно — 6:28, а по ходу мат
ча и вовсе неприлично — с 
разницей в 36 очков.

Любопытно, что главный 
тренер «Днепра», известный 
украинский баскетболист 
Андрей Шаптала, на повер
ку оказался хорошим знако
мым тренеров уральского 
клуба Сергея Зозулина и 
Сергея Гришаева. У первого 
Шаптала в свое время играл

еще в кадетской сборной 
СССР, а со своим ровесни
ком Гришаевым вместе вы
ходил на площадку.

После трех туров (перво
го круга) в группе А конфе
ренции «Север» лидирует 
подмосковное «Динамо» — 
6 очков (динамовцы выигра
ли дома у эстонского «Тарту 
Рок» — 96:65), по 4 очка име
ют «ЕврАз» (мячи 240—288), 
«Рок» (223 — 252) и «Днепр» 
(182—214).

Следующий матч «Ев
рАз» проведет 25 ноября в 
Екатеринбурге с эстонцами.

«Пролетели»...
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. «ЕврАЗ» - ЦСК ВВС (Самара) - 75:76 (15:27, 15:17, 24:15, 21:17). «Е»:

Арнальдо Фильо — 25, Землич 
Ярослав Стрелиин — 16.

В межсезонье в Самару 
из московского ЦСКА пере
ехали тренер столичного 
клуба (и экс-главный тренер 
екатеринбургского «СКА- 
Урала») Павел Гооге и не
сколько молодых игроков. 
Один из них — 19-летний за-

— 16; «Ц»: Андрей Комаровский

щитник Егор Вяльцев — за 
секунду до окончания основ
ного времени матча с «ЕврА- 
зом» реализовал штрафной, 
принесший волжанам пер
вую победу, а уральцам — 
четвертое поражение в шес
ти играх чемпионата России.

— 19, Николай Алексеев — 18,

28 ноября «Уральские 
волки» сыграют в Казани с 
«Униксом», тренируют кото
рый экс-екатеринбуржцы 
Станислав Еремин, Борис 
Соколовский и Александр 
Зрядчиков.

Подборка Юрия ОВОДОВА

I. Резвое

Мат в 3 хода 

№ 213. А. Степочкин

Мат в 3 хода. 

№ 214. Н. Злыднев

Мат в 4 хода 

№ 215. Л. Пронин

i è
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Фактики
❖Ох уж эти комики! Они и в| 
жизни зачастую ведут себя так, | 
словно снимаются в очередной 
комедии.

В то время как весь Голливуд } 
судится по вполне серьезным 
делам — кражам, плагиату,' 
семейным неурядицам, руба
ха-парень Джеймс Белуши 
увяз в пустяках, достойных 
разве что какой-нибудь ря
занской деревни. Замените 
огород на усадьбу, и вы легко 
представите суть дела. Владе
лец дома (Белуши) возводит 
кирпичный забор. По мнению 
соседки (кстати, известной те
лезвезды, легендарной испол
нительницы роли Женщины- 
кошки Джулии Ньюмар), за
бор слишком высок и закры
вает ей солнце. Она требует 
стену сломать, на что Белуши 
никак не соглашается. Дело 
дошло до публичного обмена 
колкостями и даже... швыря
нием тухлых яиц в двери до
мов! К счастью, Белуши лиш
ний раз блеснул своим фир
менным обаянием. «Женщи
на-кошка» спрятала коготки, 
сняла претензию и промурлы
кала извинения.
❖Майкл Джексон, не успев ра
зобраться с судебными обви
нениями в свой адрес, похоже, 
собирается начать военные 
действия на другом’фронте.
Его противник на этот раз — 
коллега Эминем. Пока Джек
сон только призвал своих фа
натов объявить бойкот «бело
му рэпперу» и требовать от 
телеканала МТВ раз и навсег
да прекратить демонстрацию 
клипа, в котором Эминем зло 
пародирует «короля поп-му
зыки». Клип действительно 
достаточно оскорбителен — в 
нем артист танцует в постели с 
детишками (намек на педо
филию Джексона), теряет нос 
(намек на пластические опе
рации) и сжигает себе причес
ку (напоминание о реальном 
инциденте). Но странно, что 
сам Джексон обвиняет Эми
нема в расизме, что довольно 
глупо, поскольку доподлинно 
известно: самые близкие дру
зья «белого рэппера» — аф-j 
роамериканцы. Еще удиви
тельнее реакция Эминема —; 
в прессе он выступил с завере
ниями любви к Майклу.
❖Известие о певице Эшли 
Симпсон. Помните, в прошлый 
раз я рассказывал о том, как ее 
уличили в пении под фоно
грамму во время прямого те
левизионного эфира!
Ну так вот, Симпсон извини
лась перед зрителями и те
перь умоляет руководство 
канала предоставить ей вто
рой шанс и клянется на сей 
раз петь исключительно жи
вым голосом под живой звук. 
Телевизионщики пока разду
мывают. А Россия завидует — 
эх, если бы и наши эстрадные < 
звезды заботились так о сво
ей репутации!
❖Том Круз собирается поко
рить Эверест. Причем Эверест 
настоящий, а не сгенерирован
ный компьютерными умельца
ми для очередного боевика. 
Хотя слово «боевик» в этом 
сообщении тоже фигурирует, 
а именно — третья часть шпи
онского сериала «Миссия не
выполнима». По сценарию 
действие одного из эпизодов 
снимаемого фильма должно 
разворачиваться на горном 
склоне (как это уже было в 
части №2). Круз, и в прошлый 
раз болтавшийся на скале без 
дублеров, потребовал, чтобы 
ему позволили сниматься на 
вершине реального Эвереста. 
Проблема в страховании жиз
ни актера (в Голливуде стра
ховка на время съемок заво-^ 
дится на каждую звезду). 
Продюсеры против, против и 
страховая компания. Но Круз 
наверняка настоит на своем, 
он такой! Тем более что поко- . 
рение Эвереста — его детская 
мечта.
❖Кэмерон Диас и Джастин 
Тимберлейк продолжили доб- 
рую традицию, сложившуюся в < 
западном шоу-бизнесе.
Став на прогулке жертвой на
зойливого внимания папарац
ци, они моментально перехва
тили инициативу и попросту 
избили «доставучих» фото
графов. По крайней мере, так| 
утверждают побитые. Более 
того, они предъявили в суд иск 
на певца и актрису, где поми
мо морального ущерба тре- i 
бу ют возместить им сто
имость разбитых фотокамер. 
Голливудская тусовка меж 
тем рукоплещет боксерским 
успехам двух своих коллег.

Подготовил
Антон КАПТЕЛОВ1

ЕКАТЕРИНБУРГ. На улице 
Карла Либкнехта «пробки» 
теперь образуются не толь
ко на проезжей части, но и 
на тротуаре. Тротуарные за
торы создаются прохожими, 
внимание которых привлек 
деревянный забор, огоражи
вающий место строительных 
работ.

Этим забором преграж
ден вход в Музей истории 
Екатеринбурга. В музее сей
час идет реконструкция. Но 
разве это означает, что исто
рия нашего города и ее му
зейное отображение пре
кратили течение свое? «Да 
ни в коем разе!» — решили 
екатеринбургские художни
ки. И 18 ноября был смонти
рован и торжественно от
крыт мифологический му
зей истории города на от
дельно взятом заборе.

Инициатором уникально
го заборно-музейного про
екта стала художница Елена 
Гладышева. Ей помогли кол
леги Марина Ражева, Дмит
рий Кузнецов, Лев Хабаров, 
Леонид Баранов, Анатолий 
Макаров и Виктор Оборотис
тое, а также Клуб друзей 
Музея истории Екатерин
бурга и студенты Уральской 
архитектурно-художествен
ной академии.

В экспозиции этого стран
ного музея, как и положено, 
все начинается с 1723 года, с 
тех времен, когда Екатерин
бург был еще не городом, а 
заводом-крепостью. Пер
вый экспонат гордо имену-

Историю — на забор!
МИФОЛОГИЧЕСКИЙ МУЗЕЙ ДОСТУПЕН ВСЕМ

ется «Щепа дерева, заготов
ленного по указу В.Н.Тати
щева для строительства но
вого завода». История раз
вивается, и следом за щепой 
«посетителям» музея-забо
ра предстает «Дырка от 
гвоздя, изготовленного на 
«заводе новопостроенном» 
в 1723 году». Что потом с но
вым городом происходило? 
Правильно, туда понаехали в 
большом количестве зару
бежные помощники. Вот на 
заборе память об их на Ура
ле пребывании: «Носовой 
платок иностранного специа
листа И. Блюэра, Екатерин
бургский чугуноплавильный 
завод, 1725 год». А потом во 
граде Екатеринином стали

основываться династии куп
цов и промышленников. По 
их мнению, дома, где не во
дятся тараканы, считаться 
богатыми не могли и вообще 
были обречены на сплошные 
неудачи. Так что тараканы 
нашли свое место в назабор- 
ной истории — как важный 
аксессуар тогдашнего быта, 
экспонат «Blatta orientalis» — 
символ богатства екатерин
бургских купцов, разводи
мый в домах начала XIX 
века».

История России, проходя 
через наш город, оставила 
след на заборе. Вот надутый 
полиэтиленовый мешок с 
надписью «Запах духов им
ператора Александра I, взя

тый из комнаты купца Я. Ря
занова, 1824». Вот «Письмо 
декабриста М. Пущина со 
следами слез почтмейстера, 
1826».

Не обойдена вниманием 
устроителей экспозиции и 
культурная сторона жизни 
Екатеринбурга-Свердловс- 
ка-Екатеринбурга: от «Отпе
чатка уха, слышавшего голос 
И.С. Козловского в Сверд
ловском театре оперы и ба
лета в 1925 году» до «Струны 
дежурной гитары Свердлов
ского рок-клуба».

Последний экспонат — из 
совсем недавнего прошло
го: «Образец цемента со 
строительства Храма-на- 
Крови во имя всех Святых, в

Земле Российской Просияв
ших», освященного 17 июля 
2002 года».

К 19 ноября этого куска 
цемента на заборе уже не 
было. Равно как и несколь
ких других экспонатов — 
скалки для изготовления 
прославленных уральских 
пельменей, стелек из ту
фель первой партии про
дукции фабрики «Урал- 
обувь», шнурка от волей
больного мяча, которым иг
рал Ельцин в студенческие 
годы, и сигары, которую не 
докурил Фидель Кастро во 
время пребывания в на
шем городе в 1963 году. 
Дело здесь не только в при
вычном желании цапнуть,

I

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

V областной чемпионат
по решению кроссвордов

• История
• проведения
• Первый чемпионат 
• был проведен в 1999 
• году. С 2002 года чем- 
• пионат стал ежегод- 
• ным. Три раза подряд 
• чемпионкой станови- 
• лась жительница Ека- 
• теринбурга Нина Ва- 
• лентиновна Симбир- 
• цева. В 2004 году побе- 
• дила ее постоянная 
• соперница Ольга Сер- 
• геевна Кириллова из 
• Первоуральска.

Правила игры
Всего мы опубликуем восемь кроссвордов (по втор

никам, с интервалом 3 недели). Рядом с каждым из них 
поставлена цифра, которая означает, сколько баллов по
лучит тот, кто весь измучился, но так и не определил 
три, четыре или пять слов. Ничего страшного. Все равно 
присылайте кроссворд нам. Всех очков мы вам не да

но часть из них получите. Все ваши баллы мы затем 
аккуратно сложим и определим лучших игроков. Их и 
пригласим на последний, очный тур.

Ответы на конкурсные задания присылайте по адре
су: 620219, Екатеринбург, ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж, редакция газеты «На смену!» с 
пометкой «Кроссворд» или электронной почтой 
chempionat@nasmenu.ru. Напишите разборчиво ваши 
имя, фамилию и обратный адрес.

Все вопросы 
жете задать по

Подведение

по чемпионату кроссвордистов вы 
телефону: 371-38-75, с 10 до 13.00.

Призы
итогов V чемпионата состоится в

мо-

2005

что плохо лежит, но и в до
верчивом отношении к му
зейным проектам вообще. 
Дамы рвутся понюхать 
духи императора, джентль
мены — выкурить сигару 
команданте, и все это без 
подозрения на розыгрыши, 
все на полном серьезе. 
Уволакивая на память за
борные экспонаты, екате
ринбуржцы лично приоб
щаются к исследованию ис
тории своей малой родины.

— Экспозиция на заборе 
будет продолжаться, пока 
не закончится реконструк
ция, — говорит куратор про
екта, научный сотрудник 
Музея фотографии «Дом 
Метенкова» Раиса Зорина. 
— Если экспонаты будут ис
чезать — это лишь повод к их 
замене, к обновлению выс
тавки.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ТЕАТР
ДРАМЫ
24 и 25 ноября
ЗАВТРА — 
ВОСКРЕСЕНЬЕ 
18.00
ЗАГНАННАЯ 
ЛОШАДЬ 
18.30

ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ 

25 ноября 
ПРИНЦЕССА

ЦИРКА
18.30 

ТЮЗ
24 ноября
ЛЮДВИГ И ТУТТА
10.30
25 ноября
КАШТАНКА
10.30

ТЕАТР КУКОЛ 
25 ноября 

THE HAMLET 
(Деревня)

18.30 
МАЛЫЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
25 ноября
МИЗАНТРОП
18.30
ТЕАТР ВОЛХОНКА
25 ноября
СОБАКА
19.00

Православный театр 
Лаборатория 

драматических 
искусав им. Чехова 

25 ноября 
ЧАША СКОРБИ. 

ЧАША МИЛОСТИ 
18.30

ФИЛАРМОНИЯ 
24 ноября 
В ЧЕСТЬ 
70-ЛЕТИЯ
АЛЬФРЕДА ШНИТКЕ 
18.30 
25 ноября
PRINCIPAL GUEST 
CONDUCTOR 
угощает коктейлями 
из изысканных 
хитов, редкостей 
и новой музыки 
18.30

Турфирма «бтдант+»
Министерство культуры Свердловской области

Объединение УРАЛЬСКИЙХОР

ул. Добролюбова, 96, 
тел.: (343) 376-46-00, 376-55-1U.

Встреча Нового года в профилактории 
«БОДРОСТЬ»: праздничная шоу- 

программа с заслуженными 
артистами России и новогодним 

банкетом.
Ждем заявок от веселых компаний 

и дружных семей.
Встреча Нового года в Москве 

и Санкт-Петербурге 
и городах Золотого кольца.

Тем, кто хочет окунуться 
из зимы в лето, 

предлагаем ТАИЛАНД, 
ЕГИПЕТ, ОАЭ.

Турфирма «Атлант» 
желает приятных 

впечатлений!
году, накануне 85-летнего юбилея газеты. В связи с этим собы
тием участники будут награждены фирменными призами «На 
смену!». С 2004 года учрежден приз «За волю к победе» им. 
Андрея Беляцкого. Победители получат денежный приз от по
стоянного спонсора чемпионата турфирмы «Атлант».

Призовой фонд — 10 000 рублей.
Первый тур чемпионата — 7 декабря (вторник).

Но б.»акн:.1ивекии> Его Высокопреосвященства 
ВысокопреосвяшеннеЛшего Викентия. архиепископа 
Екатеринбургского и Верхотурского.

14декабря 19.00 ККТ”КОСМОС"

с дочерью заслужённой' 
артисткой Грузии .

Екатериной

справок:

А! Ермак

грузинская кухня
притягивает?

Редактор
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К 70-летию Уральской государственной 
консерватории им. М.П. Мусоргского

Впервые!
В Концертном зале им. Лаврова

23 ноября 18.30

СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
Уральской государственной консерватории 

им. М.П. Мусоргского
Дирижер — заслуженный деятель искусств России, 

профессор Борис ОСИПОВ
I отделение

А. Лядов. «Полонез», М. Глинка. «Камаринская»
М. Глинка. Дивертисмент для фортепиано 

с оркестром 
II отделение

П. Чайковский. Концерт № 1 для фортепиано 
с оркестром

Солисты: заслуженная артистка России, 
доцент Надежда Атлас, 

заслуженный артист России, профессор 
Валерий Шкарупа.

Билеты в кассе КО «Уральский хори (пр. Космонавтов, 23. 
Транспорт: метро «Уралмаш», «ДК Лаврова») 

Заказ билетов по тел. 339-85-94. 339-87-34.

Вез посредников
® Театр музыкальной комедии снимет 1- и 2-комн. квартиры (без агентств), т. 371-40-42, с 10 до 
18.00 в раб. дни.
® Отдам в хорошие руки для охраны частного дома крупную собаку (кобель, 2 года), 
т. 263-83-34.
® Продам дом в с. Покровское Артемовского р-на, 15 соток, баня, надворные постройки, колодец, 
насаждения, т. 242-21-52.
® Обустройство балконов и лоджий, пенсионерам скидки, т. 341-37-30, 8-912-611-99-80.
® Продам дубленку, дешево, р. 44—46, рост 164, т. 223-68-83.
® Продам дом в В. Сергах, 20 соток, центральное отопление, баня, т. 8(296) 255-89.
» Продам участок в д. Логиново, т. 334-26-24, после 17.00.
® Поменяю «ГАЗ-2110», 2003 г. в. на «ЗиЛ» («бычок»), желательно со спальником (или продам), 
т. 334-26-24, после 17.00.
® Ремонт отечественных телевизоров, т. 260-61-10.
® Продам спорт, стенку «Здоровье», срочно, недорого, т. 267-7Q-87.
® Продам (свои, не Интернет) курсовые, дипломные, рефераты по психологии, т. 267-70-87.
® Требуются услуги логопеда для ребенка, т. 3-690-440, Елена Николаевна.
® Продам женский новый пуховик, т. 267-70-87.
® Продам оверлок, М-51, 2500 р., б/у; манекен, р. 48—50, ц. 900 р., т. 267-70-87.
® Продаю выделанные шкурки и чулки норки, ц. от 500 р., т. 267-70-87.
® Утерянный диплом PB № 379228 на имя Сердалина Чингиса Махатовича об окончании Свердловс
кого сельскохозяйственного института в 1988 году прошу считать недействительным.

29 ноября 
в ККТ «КОСМОС» - 
первый сольный концерт, 

вечер и презентация 
альбома народного 

артиста России 

ДМИТРИЯ 
перцова

Премьера концерта состоя
лась 8 октября в Москве 

в «Доме музыки». 
В программе вечера: 

— монологи Дмитрия
Певцова из лучших 

театральных постановок; 
— презентация сольного 

альбома артиста 
«ЛУННАЯ ДОРОГА».

ПРИЕМНАЯ 
371-28-61 
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
355-30-34
Факс: 355-30-28

E-MAIL: nasmenu „isnet.ru
Все рекламируемые товары подлежат 
обязательной сертификации, а услуги 
лицензированию

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171, 3706-172 , 3706-173 

■ адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 22.11.2004 г., 
средневзвешенный курс 

рубля на ЕТС составил 
28.5208 руб./долл. 

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 22.11.2004:
1 Австралийский доллар .. 22.2284 
1 Англ, фунт стерлингов.... 52.8292 
1000 Белорусских рублей .. 13.1063

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 22.11.2004 на 15 часов:

USD(flonnap США) - 28.48 (Уралприватбанк) - 28.55(Северная Казна)

EUR(EBPO) - 37.05 (Золото-Платина банк) - 37.28 (Банк «Первое ОВК»)

ОВР(англ.фунт) - 52.20 (УБРиР) - 53.90 (УБРиР)

KZT(100 казах.тен) - 20.00 (Уралтрансбанк) - 22.00 (СКБ-Банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 355-91-11
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12,

371-42-61 
спортивный 371-39-09
фотокорреспондент 355-91-30

10 Датских крон.................... 49.8211
1 Доллар США.....................  28,5455
1 ЕВРО........................................37.0349
100 Исландских крон...........42.5989
100 Казахских тенге............. 21.9399
1 Канадский доллар........... 23.7089
10 Норвежских крон .........  45.6509
1 Сингапурский доллар....  17.2804 
1000000 Турецких лир......... 19.7001
10 Украинских гривен......... 53,3331
10 Шведских крон...............  41.2925
1 Швейцарский франк........24.4041
100 Японских иен.................. 27.4239
• Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

экономики
молодежных проблем 355-30-32
культуры 355-91-12
социальных проблем 355-30-54
рекламы и объявлений 371-38-75
гл. бухгалтер 355-05-70
компьютерный 355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю:
во вторник, четверг, пятницу. Отпечатано с готового набора на ГИПП «Уральский рабочий»: 
г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13.
Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4905. Заказ 2011.
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ЗАЛЕТИН
ЗАЛЕТЕЛ?

Герою России космонавту 
Сергею Залетину грозит 
штраф аж до 3 тысяч рублей 

за использо
вание в из
бирательной 
кампании 
своих ста
рых портре
тов, опла
ченных во 
время пре- 
д ы д у щ е й 
схватки в Ту
ле за ман
дат депутата

Госдумы. Тогда космонавт 
Залетин «пролетел» - выборы 
выиграл экс-глава админист
рации Ленинского района 
Андрей Самошин. Теперь вот 
Залетин решил попытать сча
стье на выборах в областную 
Думу - и такая незадача с 
портретом. Легче было еще 
раз в космос слетать!

И ТУТ БРЕЖНЕВ - 
ВЕСЬ В БЕЛОМ

Социологи утверждают, 
что ностальгические чувства 

эпохе и вож
дю застой
ного време
ни крепнет. 
Народ опять 
потянулся в 
генсеку - в 
том числе и 
в Новорос
сийске, к 
бронзовому 
изваянию в 
натуральную 
величину. 
Автор па

мятника - местный скульптор 
Николай Бугаев, только что 
отчистивший свое творение 
от зеленоватой патины, выну
жден был вновь взяться за 
щетки. Злоумышленник паль
нул по памятнику пакетом с 
известью, так что предстал 
Леонид Ильич весь в белом. 
А может, неизвестный хотел 
обелить генсека в истории?

по орежневскои

ОДНОРУКИМ, 
НО ЗАГРЕБУЩИЙ

Обыкновенный игровой 
автомат стал причиной гром-
кого скандала

ручку магазина

в Екатерин
бурге. Про
давщица од
ного из тор
говых па- 
вильонов, 
решившая 
п о п ui а т ь 
счастье с 
«одноруким 
бандитом», 
прои грала 
4/ тысяч 
рублей - вы- 
за несколько

дней. Когда директор потре
бовал от азартной сотрудни
цы вернуть деньги, женщина 
по «горячей линии» обрати
лась в мэрию: дескать, игро
вые автоматы установлены в 
неположенном месте и про
воцируют честных тружениц...

Максим БРУНОВ.

НЕ ВЕРЬ ДЕНЬГА
СКОЛЬКО ВСЕ ЖЕ СТОИТ ДОЛЛАР? ТО ЛИ 16, ТО ЛИ 5

В то время, как доллар про
должает пикировать вниз, в не
которых отечественных финансо
вых кругах всерьез обсуждается 
перспектива повышения обмен
ного курса аж до... 50 рублей за 
доллар!

Бред? Но это утверждение 
прозвучало на недавнем VII Все
российском форуме по банков
ской безопасности в докладе ви
це-президента Общества финан
совых аналитиков и прогнозистов 
при ИМЭМО РАН Сергея Моро
зова и руководителя межведомст
венной комиссии при председате
ле Счетной палаты РФ Павла За
белина. По их расчетам, нынеш
ний официальный курс доллара, 
который устанавливается Центро
банком, значительно занижен по 
отношению к его реальному кур
су в России. Если средневзвешен
ный курс доллара на торгах
ММВБ на прошлой неделе не 
превышал 28,7 рубля, то, по 
ным Морозова и Забелина,
лар должен был стоить 42,1 
ля.

- Реальный курс доллара 
считывается как отношение

дан- 
дол- 
руб-

рас- 
сум-

мы всех напечатанных денег к ре
зервам золотовалютного фонда, 
- объясняет свою методику Моро
зов.

За основу своих расчетов экс
перты взяли такой важный и неза
служенно забытый показатель, 
как обеспеченность националь
ной валюты. Ведь не секрет, что 
печатный станок государства в 
последние месяцы работает без 
передышки. Не за горами и обе
щанный Центробанком ввод в 
обращение пятитысячных банк
нот. В результате увеличения руб
левой денежной массы цены на 
товары и услуги растут как на 
дрожжах. Картина загадочная: 
рубль вроде бы крепчает, а махо
вик инфляции при этом раскручи
вается все сильнее. Как объясня
ют эксперты, обеспеченность руб
ля в октябре составляла всего 69 
процентов (а в середине прошло
го года этот показатель был ра
вен 81 проценту). Получается, что 
даже полноводный приток нефте
долларов не может полностью 
обеспечить нынешнюю рублевую 
массу.

Не хочется каркать, но нельзя 
не вспомнить: в 1998 году рубль 
был обеспечен на 40 процентов, 
а летом, накануне дефолта, и во
все только на 24 процента. При 
этом до августа 1998 года обмен
ный курс рубля был запредельно 
высокий: национальная валюта
окрепла до 
Но именно

5,6 рубля за доллар, 
при сильном и одно-

временно низкообеспеченном 
рубле вывоз капиталов из страны 
достигал рекордных отметок. На
пример, в июле 1998 года он со
ставил 2,7 миллиарда долларов.

- Да, сильный рубль - это сти
мул к вывозу капитала из России, 
- говорит Сергей Морозов. - И 
напротив: когда в 1999 году 
рубль ослаб в несколько раз и 
его курс поднялся до 27-28 руб
лей, вывоз валюты сократился до 
1,3 миллиарда долларов в месяц, 
а к январю 2000 года упал до 0,6 
миллиарда долларов. Очевидно, 
что вывозить валюту из страны 
при девальвации рубля стало не
выгодно. За шесть лет после де
фолта из страны вывезли только 
56,3 миллиарда долларов, что в 
два с половиной раза меньше, 
чем до дефолта.

Эту науку управления курсом 
национальной врлюты хорошо 
освоили в Китае, где курс долла
ра к юаню, по оценке Нацио
нальной ассоциации производи
телей США, завышен на 15 про
центов. Что и позволило китай
цам в прошлом году создать тор
говый дефицит у Соединенных 
Штатов в торговых отношениях с 
Поднебесной в размере 124 мил
лиарда долларов. А это означает 
не что иное, как привлечение 
иностранных капиталов в китай
скую экономику.

По такому же пути может пой
ти и российское правительство. 
По мнению Морозова и Забели
на, китайский инвестиционный ва
риант экономики для нашей стра
ны возможен в том случае, если 
официальный курс Центробанка 
будет установлен в 48-50 рублей 
за доллар, что как раз на 15 про
центов превысит нынешний ре
альный расчетный курс. Если ве
рить экспертам, от этого имеется 
и другая немалая выгода. Так, для 
полного обеспечения рубля по 
курсу «полтинник за доллар» бу
дет достаточно 75 миллиардов 
долларов в резервах Банка Рос
сии (сегодня золотовалютный ре
зерв превысил 100 миллиардов 
долларов).

Однако, похоже, правительст
во пока не готово к такой реши
тельной реформе рубля. По про
гнозам главы Минэкономразвития 
Германа Грефа, до 2007 года 
курс рубля должен укрепиться аж 
на 22 процента. Но тогда, как 
считают авторы доклада, для 
обеспечения рублевой массы зо
лотовалютных резервов потребу
ется в 6 раз больше, чем накоп
лено сейчас. А накопить 600 мил
лиардов долларов в закромах Ро
дины даже при самых высоких це-

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ=1

ОТ ЗВОНКА ДО ЗВОНКА
Наряду с велосипедом, откры

валкой для пива и кипятильником 
выдающимся изобретением че
ловечества следует считать ме
лодичный дверной звонок. Попу
лярная мелодия вроде «калинки- 
малинки» или отрывок из сонаты 
для виолончели и фортепьяно 
Рахманинова доставят хозяевам 
дома удовольствие и компенси
руют их раздражение в тот мо
мент, когда они направляются к 
двери со словами: «Ну кто там 
еще приперся?»

Припереться же в наши дни 
может кто угодно (а в наши ве
чера - тем более). Порой и лица 
его не разглядишь за натянутой 
до подбородка шапочкой или ка
проновым чулком. И совсем уж 
неожиданный вариант, когда ли
ца гостей скрыты за резиновыми 
изделиями. Нетрудно предста
вить состояние одной из житель
ниц Великих Лук, когда она од
нажды вечером, услышав звонок, 
посмотрела в дверной глазок и 
увидела на площадке двух визи
теров в противогазах. Вряд ли 
она подумала, что перед ней ак
тивисты из штаба гражданской 
обороны и что город подвергся 
химической атаке неприятеля. 
Вызванная ею милиция подтвер
дила, что страны мира пока еще 
соблюдают конвенцию о непри
менении отравляющих веществ. 
А после снятия с задержанных 
молодых людей противо
газов выяснилось, что эти 
парни являются приятеля
ми сына перепуганной 
хозяйки. Ну, хотели разы
грать друга, а к двери по
дошла его мама. Ну, по
колотили немного в дверь 
и повопили. А вообще-то 
ребята симпатичные, и 
противогазы им к лицу.

Кого хотел разыграть 
незваный гость, явивший
ся в один из домов Твери, 
хозяева так и не поняли. 
У них в квартире было 
застолье, когда прозве

нел мелодичный звонок. Дверь 
открыли, и в комнату ворвался 
человек с самурайским мечом. 
Размахивая холодным оружием 
над холодными закусками, саму
рай переполошил всю компанию 
и поранил хозяина дома. Но, как 
говорится, кто с мечом к нам 
придет, тот будет иметь дело с 
нарядом милиции. Как сообщило 
Тверское информационное 
агентство, обезвреженный саму
рай оказался 40-летним корей
цем, которого милиция уже за
держивала «по причине непред
сказуемости поведения».

Считается, что пришедшего 
встречают по одежке, но и с 
этой меркой к явившемуся можно 
подойти не всегда. Некая жи
тельница Ставропольского края 
в полночь открыла дверь на зво
нок и увидела на пороге абсо
лютно голого мужчину. По ряду 
признаков она узнала в нем сво
его мужа, который этим вечером 
отправился в бар отдохнуть и 
развеяться. Отдых, судя по все
му, удался, но одежда сковывала 
движения. Как позже выяснилось, 
мужчина вышел из бара, раздел
ся догола и налегке вернулся к 
стойке. Ну а потом добрые люди 
проводили его до дома. Хотя он 
был не прочь еще немного по
танцевать.

Борис БРОНШТЕЙН.
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нах на нефть - задача едва ли по
сильная.

Есть еще один тревожный при
знак. Если в предкризисном 1997 
году из России было вывезено ка
питалов на 18 миллиардов долла
ров, то за девять месяцев 2004 
года по данным Банка России -

уже 11 миллиардов. При этом 
«вывозной» маховик с каждым ме
сяцем раскручивается все боль
ше.

Конечно, на фоне стремитель
но дешевеющего во всем мире 
доллара разговоры о грядущем 
утяжелении его на российском

финансовом рынке выглядят, мяг
ко говоря, экзотично. Но в одном 
все эксперты уж точно сходятся: в 
нынешнем укреплении рубля при 
росте инфляции есть нечто не
здоровое.

Петр ДЕДОВ.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ
Николай ПЕТРАКОВ, директор Института проблем 

рынка РАН РФ, академик:
- Вопрос о том, каков реальный курс рубля к 

доллару, наши чиновники от экономики запутали до 
предела. В последнее время все чаще сталкивают
ся прямо противоположные мнения - от 16 рублей 
за доллар до 50. Я полагаю, что вся хитрость - в ме
тодиках подсчета. Вопрос в том, как считать пари
тет покупательской способности национальной ва
люты: ведь можно взять за основу цены на продук
ты, а можно - на промышленную продукцию. От это
го и будет зависеть итоговая картина. А самое глав
ное заключается в том, что в России нет настояще
го рынка валюты. Рынок монополизирован Центро
банком, который назначает курс искусственно. У 
Центробанка достаточно инструментов для того, 
чтобы хоть завтра сделать курс любым - от 2 и до 
50 рублей за доллар. Конечно, при развитой pi 
ночной экономике такого быть просто не может. Т< 
же, как не может быть и другого нашего парадокса 
- укрепления рубля одновременно с раскручивани
ем инфляции. Это же театр абсурда! Ведь индекс 
инфляции указывает на степень обесценивания на-

•ы-
ак

циональной валюты. То, что эта степень весьма вы
сока, потребитель периодически наблюдает в мага
зинах. Но денежные власти ему, бедолаге, упорно 
повторяют, что рубль укрепляется, потому что рань
ше доллар стоил больше 30 рублей, а сейчас - все
го 28. Ну и что, прикажете потребителю за хлебом 
или за бензином ехать в Нью-Йорк? Ведь в России- 
то у этого якобы укрепившегося рубля покупатель
ная способность падает чуть не каждый день. Так 
что умом Россию не понять, обменным курсом не 
измерить...

Эксперт Центра макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования Дмитрий

- Ослабление курса доллара, которое вслед за 
глобальными тенденциями поддерживает Центро
банк, может оказать весьма негативное воздействие 
на экономику. Во-первых, такая политика приведет к 
снижению доходов экспортеров, которые выражены в 
долларах. А поскольку от доходов экспортеров по 
большей части зависит экономический рост, в резуль
тате можно говорить и о снижении темпов роста 
ВВП. Во-вторых, с укреплением рубля можно ожидать 
ускоренный рост импорта, например, машинообору- 
дования, что повлечет за собой снижение показате
лей в этой отрасли отечественной промышленности.

Директор Института проблем глобализации 
Михаил ДЕЛЯГИН:

- Курс доллара в России - вещь субъективная. 
Если иметь в виду покупательскую способность, то 
этот курс сейчас где-то на уровне 15 рублей за 
доллар. А если говорить о курсе, при котором может 
нормально развиваться отечественная экономика, то 
это около 35 рублей. Что же касается проблемы 
обеспеченности национальной валюты, то рублевая 
эмиссия в России обеспечена золотовалютными 
резервами Центробанка. Вообще-то полностью 
платежные средства были обеспечены, пожалуй, 
лишь в средние века, когда все расплачивались 
чистым золотом. А сейчас все валюты мира 
обеспечены лишь на небольшую часть. Даже золотой 
червонец времен НЭПа был обеспечен золотом 
лишь на 10 процентов. Правда, при этом он был 
обеспечен еще и конкурентоспособными товарами...

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

У МЕНЯ ЗАСВЕРКАЛ ТЕЛЕФОН...
ЗАЧЕМ МЕНЯТЬ СОТОВЫЕ ТЕЛЕФОНЫ КАЖДЫЕ ПОЛТОРА МЕСЯЦА?

По моей 19-летней соседке смело можно 
изучать развитие рынка сотовых телефонов, 
причем в динамике - у нее каждый месяц ме
няется трубка и каждый раз она все замысло
ватее. Еще в октябре у нее на шее висел 300- 
долларовый LG со встроенной фотокамерой. А 
теперь уже 400-долларовый Samsung и чего 
только в нем не понапихано: и видеокамера, 
и специальный контролер критических дней, и 
гороскоп...

Просто какая-то эпидемия: жители крупных 
российских городов без устали меняют сото
вые телефоны, стремясь поспеть за новинками 
мирового рынка. Улицы увешаны рекламными 
щитами, на ТВ завлекалки с мобильниками тес
нят рекламу пива. Судя по результатам социо
логических исследований агентства Public 
Capital Group (PCG), россиянин моложе 25 лет 
меняет сотовый телефон в среднем каждые 
полтора месяца, тратя до 40 процентов от 
ежемесячного дохода.

Почти половина - 49 процентов - опрошен
ных признались, что не только не используют 
все функции, которые поддерживают их аппа
раты, но и вообще не знают, как их активиро
вать. А по-настоящему грамотных и «рабочих» 
пользователей - всего 11 процентов респон
дентов. В общем, главная причина покупки но
вого телефона - это каприз, основанный на на
вязанных рекламой представлениях о том, что 
круто, а что нет. Между тем именно из-за по
следних достижений высоких технологий и по
вышаются цены на трубки. Получается, произ
водители мечут перед нашим братом бисер?

Между прочим, торговые точки, где прода
ются телефоны, приносят огромные прибыли. 
По оценкам агентства Росбизнесконсалтинг, 
затраты на аренду земли под магазин сотовой 
связи в Москве, его строительство, покупку 
оборудования и зарплату персоналу «отбива
ются» в течение всего 2,5 месяца - рекордные 
сроки.

Стоимость нового сотового телефона без 
встроенной фотокамеры (а она составляет 
больше половины цены аппарата) на россий
ском рынке в среднем составляет 127 долла
ров. С фотокамерой - 278 долларов. Наворо
ченные модели прочно поселились за 350-дол
ларовой отметкой, а эксклюзивные, имиджевые 
экземпляры стоят не меньше 600 долларов. А 
средняя зарплата в стране, если помните, чуть 
больше 100 долларов. Молодые люди, как

правило, зарабатывают несколько больше 
среднего, да и родители, бывает, помогают. И 
все же отдавать 40 процентов дохода только 
за то, чтобы мурлыкать с девушкой (парнем) по 
новой трубке - это мало понятная западному 
человеку роскошь. Сравним: в Европе сотовый 
телефон находится в одних руках в среднем 
полгода, а его стоимость не превышает 14 
процентов месячной зарплаты. В США трубкой 
пользуются в среднем 11 месяцев, «съедает» 
она 12 процентов месячной зарплаты...

Вообще-то на профильном мировом рынке 
кризис перепроизводства. При таких раскла
дах Nokia недавно была вынуждена объявить о 
20-процентной скидке на новые модели. Сэко
номили все, кроме россиян - наш рынок пре
спокойно проигнорировал снижение цен. За 
что же именно платят наши модники? Получа
ется, в первую очередь за встроенный в теле
фон цифровой фотоаппарат и даже видеока
меру. Но удовольствия эТи весьма сомнитель
ны. Во-первых, именно этот узел - самый нена
дежный в аппарате. А, во-вторых, технология 
встроенной камеры пока сыровата. Лучший 
показатель фотоприбамбаса - 1,3 мегапиксе
ля, тогда как на обычных цифровых фотокаме
рах разрешение должно быть не менее 4 ме
гапикселей. Поэтому при попытке увеличить 
снимки, сделанные трубкой, как правило полу
чается какая-то цветная пурга. И с видеокаме
рами в мобильнике такая же мутная картина. В 
общем, снимки, сделанные с помощью встро
енных камер, пригодны только для того, чтобы 
просматривать их на маленьком дисплее теле
фона и отсылать таким же заложникам моды, 
да и то с приличным искажением. Что и проис
ходит сегодня в массовом порядке: до 35 про
центов сообщений, посылаемых через россий
ских сотовых операторов, - MMS, то есть кар
тинки. Между прочим, стоит это 30 центов, то 
есть примерно в два раза дороже, чем минута 
разговора.

Но вернемся к ценам непосредственно на 
телефоны. Проблема дороговизны частично 
решается рынком подержанных аппаратов. На 
гуси каждая трубка меняет своего владельца 
до трех раз и при каждой перепродаже цена 
заметно снижается. В результате бума пышно 
расцвели радиорынки, челноки увозят из Моск
вы в российскую глубинку бэушные трубки сот
нями тысяч. Отреагировали на повышенный 
спрос и грабители.

Девушка с «трубой».

По данным ГУВД Москвы, 82 процента зая
влений, поданных по фактам краж и ограбле
ниям в 2004 году, включают в себя пометку 
«сотовый телефон». Что логично: в большинст
ве бумажников редко лежит больше тысячи 
рублей, а украденную или отобранную «моби
лу» (они сейчас есть практически у всех) мож
но сбыть на радиорынке за 100 долларов. И 
при этом нечего бояться, потому что похищен
ные или отобранные трубки, если уж откровен
но, милиция никогда не ищет. Не случайно в 
воровской среде уже сформировался особый 
класс преступников, специализирующийся ис
ключительно на телефонах. Их жертвами чаще 
всего становятся молодые девушки, тщательно 
следящие за переменчивой модой, в том числе 
и телефонной...

Константин БЛАГОДАРОВ.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ НЕГРОМКАЯ ДАТА

ПРАВЫЕ ПОШЛИ В ГЛУБИНКУ
«СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ» ПОБЕЖДАЕТ В ОСЕННЕМ 
МАРАФОНЕ

«ЭТА ЛИНИЯ НЕ БЫЛА ДОВЕДЕНА ДО КОНЦА...»
ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАЗАД НАЧАЛАСЬ ЧЕЧЕНСКАЯ ВОЙНА

Ответственный в СПС за региональные выборы Анатолий Чубайс 
объясняет коллегам Борису Немцову и Виктору Некрутенко, 

как правые будут побеждать.

Сначала стреляли, потом договаривались. Теперь - расхлебываем.

В минувшие выходные на вы
борах в Законодательное собра
ние Калужской области в оче
редной раз стало ясно: либе
ральная идея в России жива, и 
те, кто год назад хоронил «Союз 
правых сил», сильно ошибались.

Четыре депутатских мандата, 
полученные СПС, позволят пар
тии создать фракцию и контроли
ровать 10 процентов Заксобра
ния Калужской области. Это осо
бо примечательно в свете послед
них инициатив президента по ук
реплению вертикали власти, ко
гда законодательные органы 
субъектов Федерации берут на 
себя утверждение предложенных 
Кремлем кандидатур на пост гу
бернатора. Заметим, что это уже 
пятый значительный успех правых 
на региональных выборах.

- Четыре депутата - это уже 
полноценная фракция, а значит, 
и возможность влиять на все 
важнейшие решения. До этого 
представители СПС прошли в 
законодательные собрания Туль
ской и Иркутской областей, по 
итогам выборов формируются 
фракции СПС в Законодатель
ном собрании Читинской облас
ти, в горсовете Йошкар-Олы. Я 
позволю себе выразить 
уверенность, что в избиратель
ном цикле этого года у СПС бу
дут еще победы, - заявил нашему 
корреспонденту ответственный 
секретарь Федерального полити
ческого совета СПС Виктор Не
крутенко.

Нынешний осенний выборный 
марафон действительно стал для 
правых весьма удачным. Можно 
сказать, начало возрождения. В 
Туле за список СПС проголосо
вало 6 процентов избирателей, в 
Иркутской области - более семи. 
Потом были победы в Марий Эл 
и Чите.

В Калужской области правые 
применили иную тактику - идти 
на выборы не списком, а в одно
мандатных округах. Это было 
обусловлено двумя причинами: 
во-первых, не удалось достигнуть 
соглашения с «Яблоком» и соз
дать коалицию. Во-вторых, кан
дидаты правых отличались силь
ной харизмой - их профессиона
лизм, уверенность в себе и ли
дерские . качества пришлись по 
душе избирателям. Еще на двух 
участках, на которых выдвига
лись депутаты от СПС, были 
очень сильные протестные на
строения - там позиция «против 
всех» набрала больше всего 
процентов. Видимо, негативную 
реакцию избирателей вызвала 
агрессивная кампания, которую 
проводили некоторые кандидаты, 
одновременно претендующие на 
мэрское кресло. Но, судя по ко
личеству набранных голосов, 
кандидаты от СПС в этих округах 
будут иметь неплохие шансы на 
повторных выборах. Поддержка 
избирателей дает им право не 
отказываться от дальнейшей 
борьбы.

В отличие от «Единой России», 
чьи успехи на выборах во мно
гом обусловлены использовани
ем пресловутого «администра
тивного ресурса», удачи СПС в 
большей степени связаны с про
думанной идеологической лини
ей. У правых есть определенная 
тактика и пакет конкретных пред
ложений по улучшению жизни в 
регионе. Этим они выгодно отли
чаются от своих соперников, ко
торые не могут предложить изби
рателям ничего внятного, а боль
ше рассчитывают на «узнавае
мость лиц».

Сразу после провала на де
кабрьских выборах в Госдуму 
СПС провел «разбор полетов» и 
сделал определенные выводы. 
Почему правые проиграли в 
2003 году? «Союз правых сил» 

конкурс: ПЕРЛЫшки -]
1он ТУЧИ РАЗОГНАЛ РУКАМИ

Пример непотопляемости явил глава российского футбола Вяче- 
|слав Колосков. После заявления Фетисова о неминуемой отставке 

главы РФС, казалось, кресло под Колосковым зашаталось. Но вот 
|наши одолели сборную Эстонии - и все вернулось на круги своя.

Впрочем, еще один секрет Колосков выдал сам:
I «Блаттер (глава ФИФА - Ред.) мне по телефону вчера позво- 
|нил в машину. Спрашивает: «Что у тебя там происходит?» Я гово

рю: «Пока затишье, все спокойно, ничего не надо делать».

P.S. Да, хорошо иметь таких друзей. А кому может позвонить 
I Фетисов? Разве что Путину...

всегда отличался тем, что не 
просто критиковал или поддер
живал власть, а мог убедительно 
показывать путь, по которому 
должны двигаться страна и ее го
сударственная машина. Однако 
на прошлогодних выборах этот 
принцип был нарушен.

- Продолжая отстаивать толь
ко либеральные рыночные ре
формы в экономике («а все ос
тальное само придет»), партия не 
сверяла курс с жизнью, пробле
мами и чаяниями электората, - 
так объясняет причины 
прошлогоднего поражения пра
вых Григорий Томчин, член Феде
рального политсовета СПС. - 
Прежде всего тех людей, кото
рые считают, что они в силах за
рабатывать себе на жизнь, но 
государство должно обеспечи
вать им безопасность и экономи
ческую стабильность.

Урок этот пошел впрок. Под
ход к региональной политике как 
к ведущему направлению дея
тельности признан ведущим. Та
кая «собирательная идеология» 
имеет перспективу. СПС понял, 
что надо серьезнее относиться к 
такому своему достоянию, как 
хорошо развитая сеть регио
нальных отделений, где знают 
реальные чаяния и нужды людей 
на местах.

- СПС представлен в 50 зако
нодательных собраниях субъек
тов Российской Федерации, наш 
депутатский корпус в них насчи
тывает 105 человек. И мы нара
щиваем это влияние в регионах, 
- рассказал Виктор Некрутенко. - 
Сегодня среди всех партий/кото
рые можно считать демократиче
скими, СПС имеет, пожалуй, са
мую серьезную региональную 
структуру. После нашего пора
жения на парламентских выбо
рах 7 декабря прошлого года 
сохранение нашей региональной 
структуры стало основной зада
чей. Сегодня можно сказать, что 
мы с ней справились. Люди не 
разбежались, не ушли в «Единую 
Россию» или, к примеру, в «Роди
ну». Они не изменили своим убе
ждениям. За это им огромное 
спасибо. Но просто сохранить 
структуру мало. Для того, чтобы 
мы могли серьезно думать о вы
борах в Госдуму 2008 года, от
деления партии должны побеж
дать на региональных выборах. 
Поэтому весной этого года Фе
деральный политсовет выделил 
региональную работу в главное 
направление.

После выборов в Тульское и 
Иркутское законодательные соб
рания, которые прошли в начале 
октября, главный идеолог правых 
Леонид Гозман заявил:

- Два успеха подряд - это уже 
не случайность, это тенденция.

После пятой победы, на этот 
раз в Калуге, трудно с ним не 
согласиться. Теперь калужским 
правым предстоит своей еже
дневной работой доказать изби
рателям, что им поверили не зря. 
А «Союз правых сил» готовится к 
новой схватке - на этот раз в Ар
хангельской области.

- Наши позиции в этом регио
не довольно сильны, к тому же, 
мы решили идти на выборы в 
блоке с «Яблоком», - заявил ис
полнительный директор СПС 
Олег Пермяков. - Оставшись 
вне парламента, а следователь
но, без общественной трибуны, 
мы можем отстаивать интересы 
наших избирателей, только 
побеждая на региональных выбо
рах...

Правые уверены в том, что 
большая политика без либера
лов не останется. Что интересно, 
даже их соперники в этом не со
мневаются.

Дарья ОТКЕ.

В ноябре 1991 года Чечняj 
объявила о своей независимости о 
от России. Разумеется, не Чечня, S 
а Дудаев и его окружение. Но , 
тогда Борису Ельцину было не ? 
до них - лихорадочно готови- ; 
лось Беловежское соглашение, s 
пилили СССР... s

А вот потом, став полновласт-е 
ным владыкой России на разва
линах Союза, Ельцин обеспоко
ился и начал срочную работу 
над новой Конституцией и новым 
Федеративным договором. Ста
рые принципы отменены, а новых 
еще нет. Тут большой простор 
для сепаратизма, для амбиций... 
Так и случилось. В 1992 году Та
тарстан и Чечня отказались под
писывать Федеративный дого
вор.

В Кремле началась паника. А 
ведь именно там, в Татарии и 
Башкирии, Ельцин объявил в 
1990 году: «Берите суверенитета 
сколько хотите!» Вот Шаймиев и 
решил взять... В общем, Ельцин 
пошел на уступки, и с Шаймие
вым договорился. А с Дудаевым - 
нет. С Татарстаном был подпи
сан отдельный договор.

«Формула договора с Татар
станом родилась 13 января 1993 
г. в городе Грозном, - свидетель
ствует тогдашний зампред пра
вительства, министр по делам 
национальностей С.М. Шахрай. 
- Именно механизм договора о 
разграничении предметов веде
ния и полномочий был предло
жен руководству Чеченской Рес
публики как схема решения про
блем с этой республикой... К со
жалению, эта линия не была до
ведена до конца».

Почему «эта линия не была 
доведена до конца»? Почему не 
договорились, не пошли на ус
тупки Дудаеву? На дипломатиче
скую хитрость, в конце концов: 
главное - сейчас получить хоть 
какой-то юридический документ, 
а потом, с годами, разберемся... 
Возможно, сыграли свою роль 
двойные подходы. Татарстан - 
крупнейшая республика, в цент
ре страны. Если Татарстан не 
подпишет хотя бы отдельный до
говор - это обвал и крушение 
еще не созданного государства. 
А что такое Чечня и тем более 
Дудаев? «Много берет на се
бя...» В общем, не договори
лись...

А почему все вершилось за 
кулисами? Почему перед лицом 
всей России не настояли на ре
ферендуме в Чечне? Уверен, то
гда абсолютное большинство 
жителей высказалось бы за под
писание договора. Потому как 
это нормально. А ярые национа
листы, они всегда в меньшинстве. 
То есть можно было и надо бы
ло сделать все по закону. Но для 
наших начальников и доныне за
кон - нечто вроде блохи, кото
рую надо прихлопнуть, если она 
начинает кусаться. А то, что это 
блоха потом вырастает в страш

ХОЧЕТСЯ ЕЗДИТЬ ЧЕРЕЗ ДВЕ СПЛОШНЫХ
ПОЧЕМУ ВСЕ ТАК ЖАЛЕЮТ ВОДИТЕЛЯ БИЧАРОВА?

Многочисленные комментарии 
по поводу вроде бы мелкого со
бытия прошлой недели - суда 
над водителем Бичаровым - сво
дились по сути к одному: как же 
можно давать два года (пусть и 
условно) за попытку дать взятку 
инспектору!

Мол, взятка на дороге сегодня 
настолько общее место как для 
российского водителя, так и для 
сотрудника с жезлом, что некра
сиво выхватывать из общей массы 
нарушителей козла отпущения. В 
подавляющем количестве публи
каций и телесюжетов Бичаров вы
глядел не только невинной жерт
вой коварных гаишников, но и 
диссидентом, узником духа, бор
цом за общее водительское бла
го. Тщетно прокуратура пытается 
доказать, что дело Бичарова - 
лишь одно из многих подобных в 
одном только административном 
округе Москвы, и что решение су
да надо рассматривать как пер
вые признаки оздоровления дей
ствительно ужасающей ситуации 
на российских дорогах. Но в от
вет слышны лишь возмущенные 
выкрики, продиктованные шофер
ской солидарностью: это прово
кация, зажим демократии, мили
цейский беспредел...

Конечно, вот так, с ходу, труд
но поверить в благие намерения 
людей в погонах. Как это так: то 
брали почти в открытую, особо 
не таясь, устанавливая таксу на 
все виды нарушений, а тут вдруг 
нос воротят, в честных играют? 
Да если сейчас провести действи
тельно научный эксперимент и су
нуть на лапу сотне инспекторов, 
можно не сомневаться: в 95 слу
чаях возьмут взятку как милень
кие.

Но вот тут-то и интересный во
прос возникает. С кем мне, води
телю, по пути: с оставшимися пя
тью процентами или основной 
массой этих ребят, привычно сую
щих купюры в необъятные карма
ны серой униформы? Получается, 
гаишников мы не любим, держим 

ного зверя, об этом и до сих пор 
мало кто думает.

Таким образом Ельцин дал 
Дудаеву выигрышный юридиче
ский козырь: Чечця никакого Фе
дерального договора не подпи
сывала, а Россия ввела войска - 
то есть Россия агрессор и окку
пант!

В этом крылся еще и извечный 
хамский, плебейский принцип на
чальства во все времена: «А ес
ли все так начнут?» Ведь так 
рассуждали все советские шиш
ки. Начиная от прораба Ельцина 
на стройке до президента Ельци
на в Кремле. Значит, надо Дуда
ева «приструнить, чтоб другим 
неповадно было».

Они там, в Кремле, особенно 
после Беловежского сговора, 
считали себя изощренными поли
тиками и мастерами тайных опе
раций. Дудаева решили «сме
стить». Разумеется, «руками са
мих чеченцев». Еще с лета соз
давалась «чеченская оппозиция» 
- некий Умар Автурханов, глава 
одной из районных администра
ций. Десять лет назад, 24 ноября 
1 994 года, этот Автурханов, со
брав какое-то ополчение, пошел 
в военный поход на Грозный, на 
Дудаева. И потерпел сокруши
тельное поражение. После чего 
Дудаев обвинил Ельцина в по
пытке государственного перево
рота в Чечне. Кремлевские дея
тели пытались опровергнуть оче
видный факт, но в прессе появи
лись фотографии пленных рос
сийских танкистов, и их рассказы 
о том, как их вербовала тогдаш
няя ФСБ... В общем, полный про
вал и позор.

После чего Кремль начал уже 
открытую войну, назвав ее «вос
становлением конституционного 
порядка». Министр обороны 
Грачев заверил, что возьмет 
Грозный одним десантным пол
ком за два часа. Началась без
дарнейшая с военной точки зре
ния операция - вход танковой 
колонны на улицы Грозного, где 
танки заперли и сожгли... Трупы 
наших солдат растаскивали бро
дячие собаки. А министр Грачев 
рассказывал, как «восемнадца

Обыкновенный водитель Бичаров стал на прошлой неделе 
знаменитостью.

всех их за жуликов, хамство и 
беспредел на дороге костерим 
ежедневно, но ничего изменить не 
хотим. Еще бы, это же удобно: 
выехал на дорогу без документов, 
без элементарных навыков управ
ления автомобилем, принял на 
грудь, развернулся через две 
сплошные - и ничего не страшно. 
Попался дяде с жезлом - платишь, 
как положено, и дальше шуруй, 
до следующего милиционера. Или 
столба, или пешехода...

Буквально накануне оглашения 
приговора по делу Бичарова в 
Москве лихач сбил насмерть жен
щину - ветерана Великой Отече
ственной войны. Она, казалось 
бы, прошла в жизни самое 
страшное - и вот такой конец. Ли
хой водитель пытался скрыться с 
места происшествия, автоинспек

тилетние мальчишки умирали с 
улыбкой на губах...»

Общественность страны и 
пресса резко выступили против 
войны. Два года самолеты бом
били Грозный, а пресса клейми
ла Ельцина. Резкое изменение 
общественного мнения вообще и 
прессы в частности произошло 
после рейда Шамиля Басаева 
на Буденновск в 1995 году. (От
метим - это было первое круп
ное явление Басаева в чечен
ских событиях.) Басаева выпусти
ли из Буденновска - Чечня встре
чала его как героя. Наверное, 
это говорит о том, как резко и 
быстро война ломает, казалось 
бы, незыблемые нравственные и 
житейские нормы.

В 1996 году секретарь Сове
та безопасности России генерал 
Лебедь заключил Хасавюртов
ский мир. За что был объявлен 
некоторыми предателем России.

Все это время, начиная с 
1991 года, Чечня не платила на
логов в федеральный бюджет. А 
вот из федерального бюджета 
деньги поступали в Чечню регу
лярно. В сумме получаются мил
лиарды долларов. Кому они дос
тались? На этот вопрос ответить 
и сегодня трудно. Ясно лишь од
но: руки грели и в Москве, и в 
Грозном. Деньги шли в Чечню, 
где президент Дудаев... По сути, 
мы давали боевикам миллиарды, 
чтобы боевики убивали наших 
солдат.

Три года - 1996-1999 - про
шли в вязкой неопределенности. 
А осенью 1999 года Москва и 
Россия испытали кошмар - в Вол
годонске и Москве неизвестные 
террористы взорвали многоэтаж
ные дома, погибли сотни людей. 
Я пишу «неизвестные террори
сты», потому что заказчиков и 
исполнителей так и не нашли, 
судили Деккушева и Крымшамха- 
лова (по национальности они - 
не чеченцы). Они - тридцатые 
спицы в террористической колес
нице. Одновременно, осенью 
1999 года, банда Шамиля Баса
ева вторглась в Дагестан. Это 
уже второе и решающее явле
ние Басаева. Федеральная 

тору пришлось даже стрелять, 
чтобы остановить убийцу. Бьюсь 
об заклад, что интерес прессы к 
этому делу будет минимальный. 
Какая же тут сенсация? У нас ведь 
на дорогах ежегодно погибают 
свыше 35 тысяч человек, а это 
уже, говорят, не трагедия, а ста
тистика. Винят в такой статистике, 
конечно же, милицию, поскольку 
она не обеспечивает безопасно
сти и берет взятки. Вот и замкну
тый круг: они берут - мы даем. Все 
попытки разорвать его вызывают 
всеобщий скепсис, мол, все это 
лишь имитация борьбы. Вот пошу
мели вокруг оборотней в погонах, 
и все опять стихло - видно, до сле
дующих выборов. Скептики, как 
обычно, правы. Но что-то ведь 
действительно делать надо!

Знаю парня, который в Герма

власть объявила контртеррори
стическую операцию - и нача
лась вторая чеченская война. 
Начала ее уже другая власть, 
которой чеченский узел перешел 
по наследству от прежней.

Сказать, что война законче
на, - язык не поворачивается. 
Вроде бы не война, но разве 
мирная жизнь такой бывает, ка
кой выглядит ныне действитель
ность в Чечне? А вот атмосфера 
в стране изменилась. После всех 
терактов и жертв многие, если 
не большинство, поняли, что по
езд с переговорами, разграниче
нием полномочий и прочим ди
пломатическим багажом ушел. И 
что отгородиться от Чечни (такие 
планы были в моде лет 5-7 на
зад) тоже уже не получится. За 
все ошибки и заблуждения за
плачено большой кровью, но 
волшебного рецепта так и нет. 
Что дальше? Честно и глубоко 
на этот вопрос вам никто не от
ветит, а пропагандистская рито
рика отлетает, не задевая ни го
ловы, ни сердца. Мы, живущие в 
остальной, не кавказской, Рос
сии, научились почти не вспоми
нать про эту горячую и все еще 
кровоточащую точку. Это где-то 
там, далеко, это не про нас - и 
тянется рука к пульту переклю
читься с новостей на сериал. 
Впрочем, и йовости чеченскими 
сюжетами теперь не балуют, 
что, наверное, и к лучшему. 
Нельзя же, в самом деле, десять 
лет вещать об одном и том же...

К чему же тогда возвращаться 
к событиям десятилетней давно
сти и снова всматриваться в них 
в поисках ответа на мучающий 
вопрос: неужели нельзя все было 
сделать по-другому? Если бы, ес
ли бы, если бы... Да, история не 
терпит сослагательного наклоне
ния. Да, история ничему и нико
го не учит. Хотя, конечно, если 
напрячься, можно обнаружить 
урок и в тех событиях поздней 
осени 94-го. Например: случают
ся ошибки, которые трудно и да
же невозможно исправить. Даже 
за десятилетие.

Сергей БАЙМУХАМЕТОВ.

подытожим?—

<нии грубо нарушил правила на 
одороге и по российской привычке 
& попытался с немецким полицей- 
^ским «все решить на месте». Че- 
|рез пять минут в наручниках он 
.убыл доставлен в участок, на сле- 
^дующий день осужден и вместо 
еотпуска два месяца провел в ме- 
©стной каталажке. И никаких осо

бых операций по уличению взят
кодателя проводить не понадоби
лось, хватило свидетельства поли
цейского. Вот почему немцы взя
ток не дают и не берут.

Ставший печально знаменитым 
Бичаров заявил, что так с нару
шителями не борются. Ему, ко
нечно, можно и посочувствовать: 
так попасться - это как в лотерею 
миллион выиграть. Но как же бо
роться? Десять лет назад в Рес
публике Корея был почти такой 
же бардак на дорогах, как нынче 
в России. Пока не стали безжа
лостно сажать и взяточников-по
лицейских, и взяткодателей-води
телей. И поехали как люди!

Вот я езжу каждый день. А за 
нарушение правил меня останав
ливают примерно раз в два года. 
Лет пять тому назад гаишник по
пытался получить с меня 100 руб
лей - по сути, ни за что. Я пред
ложил ему составить протокол и 
занес в него все свои замечания. 
Конечно, время истратил и нервы, 
но правоту свою доказал, платить 
не стал.

Все очень просто: не согла
сен с милиционером - не суй 
деньги, а пиши на него жалобу 
его непосредственному началь
ству. Ходить никуда не надо - от
правляешь письмо по почте. Не 
помогло - обращаешься выше, 
вплоть до суда. А если уж 
действительно нарушил, - будь 
любезен понести предписанное 
законом наказание, и через 
банк, по квитанции... Не нравит
ся? Тогда продолжайте ездить, 
как Бичаров, через две сплош
ные. И не жалуйтесь.

Артем БОЛОТОВ.
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ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ=

ФИННЫ В РУССКОМ ЛЕСУ
ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ: КУБОМЕТР НЕОБРАБОТАННОЙ ДРЕВЕСИНЫ СТОИТ
100 ДОЛЛАРОВ, А КУБОМЕТР ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОЙ БУМАГИ - УЖЕ 10

- ------ - - - СВОЕ ДЕЛО =

ПОКЛОНИЛСЯ ОН ЗОЛОТОЙ РЫБКЕ...
В ГОСТЯХ У ВИКТОРА БЕСХЛЕБНОГО, ЧАСТНОГО АКВАРИУМИСТА

ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ...
Европейский Союз угрожает рос

сийским лесозаготовителям введе
нием запрета на экспорт российской 
необработанной древесины. По 
мнению экспертов Европейской Ко
миссии, около половины лесомате
риалов, поступающих из России в 
страны Евросоюза, произведено не
легально.

Российский лесной бизнес стре
мится в тень: по оценкам западных 
экспертов, доля неучтенной вырубки в 
российских лесах достигает уже 30 
процентов. При этом большая часть 
нелегального вырубленного леса с ев
ропейской территории России посту
пает в Финляндию, главному потреби
телю российской древесины.

Как говорят о себе сами финны, 
Финляндия живет лесом. Правда, ле
сом привозным (свой финны берегут 
как зеницу ока!), по преимуществу 
российским. На долю древесины, за
возимой из России, приходится 75 
процентов всего лесного импорта 
Финляндии. При этом кубометр рос
сийской необработанной древесины - 
«кругляка» - финны покупают в сред
нем по 100 долларов, тогда как за ку
бометр высококлассной финской бу
маги российские покупатели платят 
уже по 10 тысяч долларов. Такова 
простая арифметика лесного бизне
са, где стоимость сырья возрастает в 
цене готовой продукции в сотню раз. 
Отсюда и нынешнее благополучие 
когда-то отсталой и затерянной в 
лесах Финляндии.

А вот в российском лесном хозяй
стве ситуация совершенно иная. В 
2003 году экономический прирост 
российского лесопромышленного 
комплекса (ЛПК) составил лишь около 
одного процента. Типичный для нашей 
страны парадокс: богатство, не при
носящее прибыли. Виной всему, гово
рят эксперты, недостаток инвестиций, 
устаревшие технологические и произ
водственные фонды. Как итог - некон- 
курентоспособность российской гото
вой продукции на мировом рынке. 
По-прежнему доля «кругляка» состав
ляет более половины лесного экспор
та России. В глубокую переработку 
идет всего 20 процентов древесины, в 
то время как в Финляндии этот пока
затель достигает 90 процентов. По 
сути, маленькая, но умная Финляндия 
превратила Россию в свой сырьевой 
придаток.

Одна из проблем, вызывающих не
довольство российской официальной 
стороны во взаимоотношениях с фин
скими лесопромышленниками, - это 
закупка незаконно вырубленного ле
са. «У нас есть данные, что некоторые 
крупные российские фирмы поставля
ют нелегально заготовленный лес 
финским официальным организациям, 

- с некоторой наивностью заявил гла
ва Федерального агентства лесного 
хозяйства Валерий Рощупкин. - Это 
наносит большой ущерб экономике 
России». То, о чем и так все знают, 
получило наконец официальное под
тверждение. Но бороться с позорным 
явлением надо начинать все-таки на 
собственной территории. Как при
знал, выступая в Хельсинки на втором 
российско-финляндском Лесном сам
мите Валерий Рощупкин, «ответствен
ность за незаконную порубку и неле
гальный вывоз российских лесных за
пасов должны нести обе стороны. И 
та, которая заготавливает лес, и та, 
которая его покупает».

Конкретный пример - дело о неза
конном вывозе древесины, возбуж
денное прокуратурой Выборга против 
финской компании «Метсялитто». Как 
установило следствие, действуя в об
ход закона, финны не только набива
ли собственный карман, но и не забы
вали о своих российских партнерах, 
на счета которых исправно переводи
ли премии из разницы между ценой 
задекларированного и реально выве
зенного леса.

Но ведь это, если смотреть правде 
в глаза, не единичные случаи, а по
всеместная практика (никто, 
например, толком не знает, сколько 
леса гонят в Китай на том же Дальнем 
Востоке). Как же перевести «лесное 
сотрудничество» на более цивилизо
ванные рельсы? Одна прокуратура 
здесь никогда не справится. По сло
вам российского премьера Михаила 
Фрадкова, «пришло время сделать 
крен в сторону более интенсивного 
перехода финских лесопромышленни
ков со своим производством на тер
риторию России». Идея недурна: од
ним выстрелом убить двух зайцев. Во- 
первых, сократить экспорт леса за 
бесценок. Во-вторых, покончить с не
законными вырубками, так как лесные 
угодья сдавались бы в долгосрочную 

аренду. Михаил Фрадков пообещал, 
что иностранцы получат право брать 
в аренду лесные участки сроком на 
99 лет.

Финны против этого не возража
ют. Однако ждут принятия Лесного 
кодекса России, который должен про
яснить вопрос о частной собственно
сти на лес. В проекте кодекса не де
лается различий между отечественны
ми и иностранными пользователями, 
что принципиально для финских лесо
промышленников. Увы, сроки приня
тия этого основополагающего для 
лесного бизнеса документа перено
сятся раз за разом. Сегодня речь 
идет уже об апреле следующего го
да.

Есть еще одно серьезное препят
ствие - уже в самой Финляндии. Сов
местные российско-финляндские 
предприятия, расположенные в Рос
сии с ее дешевой рабочей силой, не
избежно приведут к банкротству ана
логичных предприятий в Финляндии. А 
значит, оставят без работы сотни ты
сяч финнов (в финском ЛПК занято 
более трети трудоспособного населе
ния страны). Очевидно, что профсою
зы и правительство будут всячески 
препятствовать переносу производст
ва. Но здесь одна надежда: интересы 
бизнеса возьмут свое. Даже сегодня 
лесопромышленники Финляндии, не 
дожидаясь принятия долгожданного 
Лесного кодекса, вкладывают деньги в 
российские леспромхозы. За семь по
следних лет финны инвестировали в 
этот сегмент рынка в общей сложно
сти 804 млн. долларов, обогнав по 
объему инвестиций в российскую лес
ную отрасль США, Канаду и Герма
нию. Значит, есть шанс дожить до 
времени, когда в лесу появится не 
только купец, но и хозяин?

Светлана ПАНКРАТОВА, 
специально для «ДВ».

ХЕЛЬСИНКИ.

Аквариумных рыбок разводи
ли многие. Но живет в Днепропе
тровске человек, которому рыб
ки подарили счастливую жизнь. 
Виктор Бесхлебный, известный 
на Украине частный аквариу
мист, зарабатывает на хороший 
кусок хлеба с маслом именно с 
помощью золотой рыбки.

Домашнее хозяйство Виктора 
Семеновича - три огромных экс
позиционных ангара, где от пола 
до потолка сплошь - стеллажи с 
видовыми аквариумами. Больше 
трехсот стеклянных емкостей по 
триста литров каждая. И в каж
дой - уникальный живой мир. Де
сятки всевозможных пород золо
той рыбки - отнюдь не единствен
ное украшение коллекции. В соб
рании полторы сотни разнооб
разных видов, а общее число 
плавающих питомцев насчитыва
ет многие тысячи. Пресноводный 
аквариумный центр Днепропет
ровского национального универ
ситета считается наиболее авто
ритетным заведением такого ро
да в республике, однако и он бе
зоговорочно признает первенст
во частного предпринимателя 
Бесхлебного.

...В далеком пионерском дет
стве родители подарили мальчику 
обычный аквариум-шар. Был 
классический поход на зоорынок, 
в баночке из-под кабачковой ик
ры прибыли к новому месту жи
тельства несколько непритяза
тельных меченосцев и гуппаков. 
Традиционная забава, через ко
торую проходит множество се
мей. Потом аквариум зеленеет, 
начинает плохо пахнуть, и надо
евших питомцев сливают в уни
таз.

У Виктора сложилось иначе. 
Жена Наталья Александровна 
сначала вздыхает, но потом улы
бается, когда вспоминает, как с 
двумя маленькими сыновьями жи
ла в одной комнатке хрущевки- 
двушки. Всю вторую комнату кру
гом по стенам, от пола до потол
ка, занимали аквариумы. А по
средине на раскладушке обитал 
совершенно счастливый глава 
семейства.

Какая семейная жизнь может 
быть у человека, который всю 
зарплату квалифицированного 
рабочего-металлурга тратит на 
рыб? Нормальная жизнь, хоро
шая. Золотые рыбки наколдова
ли главное - любовь и понима
ние родных людей. Потихоньку 
аквариумы проникли во вторую 
комнату квартирки, И тогда на

Виктор Семенович Бесхлебный и его «золотые» рыбки.

чались размены. В конце концов 
семейство обосновалось на ок
раине Днепропетровска. Тут по
строили Бесхлебные настоящий 
водный мир. Все вместе, иначе 
бы не получилось.

Всепоглощающее увлечение 
и одновременно семейный биз
нес, позволяющий более или ме
нее достойно существовать. На 
роскошествующего человека хо
зяин явно не похож, ездит на 
старенькой иномарке. В помощ
никах у Виктора Семеновича - 
жена и сыновья. Сам встает в 
половину пятого. Ежедневно, без 
выходных и праздников. Чашка 
кофе, сигарета и многочасовый 
обход владений. Не то, что каж
дый аквариум, - каждая рыбка 
требует внимания! Как и люди, 
они печалятся и болеют, раду
ются, любят, дерутся, родятся и 
умирают...

Хозяйство впечатляет. Гул со
тен фильтров и распылителей, 
цветные переливы экзотических 
рыб в свете аквариумных ламп. 
Все это дорого, и не только для 
души, но в буквальном, денеж
ном смысле слова. Каждый день 
только на живой и комбиниро
ванный корм нужны пятьдесят 
долларов. А еще за месяц на оп
лату счетов (подогрев, освеще
ние и продувка трехсот аквариу
мов) Бесхлебный тратит больше 
тысячи долларов.

Спасением семейного бизне
са стал бум аквариумистики, 
разразившийся в последние го
ды. Днепропетровские фирмачи 
сильно поднялись на металле и 
угле. Местечковым банкирам 
уже мало евроремонта, хочется 

чего-то такого, «типа как ни у ко
го». Хозяева жизни начали поку
пать живопись и делать аквариу
мы с кусочком Кариб. Очень ста
ла нужна и собственная мурена 
в офисе. Днепропетровский зоо
логический рынок предлагает 
только 30-40 видов широко рас
пространенных видов рыб. У 
Бесхлебного их больше полуто
ра сотен, причем много по-на
стоящему редких.

- А что налоговая и бандиты, 
не достают?

- Знаете, у них ведь тоже есть 
аквариумы, - улыбается Виктор 
Семенович.

Список фирм, организаций и 
частных владений, где плавают 
его бывшие питомцы, - это пере
чень самых крутых названий и 
фамилий богатого Приднепровья. 
И все же раз в неделю Бесхлеб
ный закрывает двери для «кру
тых» клиентов. Потому что насту
пает «день мальчишек». В этот 
день к дяде Вите идут обычные 
пацаны с улиц здешней рабочей 
окраины. Те, кого называют труд
ными, хотя на самом деле они 
просто никому не нужны.

Пять лет подряд мальчишки 
спешат сюда, как домой. Ничего 
не разбили и не украли. Без ма
та и курева, необычно тихие и 
тем странные даже самим себе, 
они будто растворяются в под
водном царстве. Каждый чем-то 
занят, у каждого «свой» аквари
ум, за которым надо не просто 
ухаживать, а любить...

Константин ШТРУБ.
Сергей ЗЛАТОВ.

ДНЕПРОПЕТРОВСК.

СОСЕДИ
«МЕЧТА» НЕ ЗНАЕТ ПРЕ
ДЕЛА

Международная авиацион
ная федерация вручила киевско
му авиазаводу имени Антонова 
официальные подтверждения 
регистрации 240 высших миро
вых достижений. Их установил 
гигантский самолет Ан-225 
«Мр1я» («Мечта»). Особенно 
впечатляющими были транспор
тировка на верхней подвеске 
космического корабля «Буран» 
и перелет воздушного грузовика 
из Чехии в Узбекистан с взлет
ным весом 640,86 тонны. Эти 
уникальные показатели занесе
ны в Книгу рекордов Гиннесса.

Юрий КИРИЛЛОВ.
КИЕВ.

БЕЛОРУССКИЙ, 
МИРНЫЙ, АТОМНЫЙ

Индия займется производст
вом атомного силового микро
скопа нового поколения, сконст
руированного учеными белорус
ского Института механики ме- 
таллополимерных систем. При
бор позволяет исследовать по
верхности с невероятным увели
чением и может быть использо
ван для определения микро
рельефа поверхности любых ве
ществ. Он также эффективен 
для изучения биологических объ
ектов - например, молекул ДНК.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

ДИВЕРСИЯ ИЛИ
ПРОСТО ВОРОВСТВО?

Группа высокопоставленных 
военных чиновников Грузии по
дозревается в незаконной ути
лизации оружия на 400 млн. 
долларов. Как выяснилось в ре
зультате спецпроверки на ар
тиллерийской базе Дедоплисц- 
каро, большая часть готового к 
уничтожению оружия пригодна 
и боеспособна. Министерство 
обороны приняло решение при
остановить программу, финан
сируемую ОБСЕ, до полного за
вершения расследования, а в 
отношении сотрудников этого 
ведомства возбудило уголовные 
дела. «Если следствие покажет, 
что это диверсия, каждый из них 
будет наказан, независимо от 
занимаемой должности», - по
обещал министр обороны Гру
зии Георгий Барамидзе.

Михаил АЙДИНОВ.
ТБИЛИСИ.

------------------------------------------ .. ^СВОИМИ ГЛАЗАМИ

«ТУТ ВАМ, ХЛОПЦЫ, ТЯНЬ-ВАНЬ, А НЕ ПРИП
МЫ УЧИМ КИТАЙЦЕВ СТРОИТЬ АЭС И МНОГОМУ УЧИМСЯ САМИ

В эти дни в Удомле, что на севере Твер
ской области, и в местечке Тянь-Вань на бе
регу Желтого моря переживают схожие вол
нения. И в российской глубинке, и в провин
ции Цзянсу на северо-востоке Китая завер
шаются последние приготовления к пуску 
однотипных энергоблоков АЭС.

На Калининской станции это уже третий, 
а для Тяньваньской - первенец, сооружаемый 
здесь по российскому проекту, под нашим 
авторским надзором, с участием российских 
и украинских предприятий - производителей 
оборудования для атомных станций.

Строительство третьего блока Калинин
ской АЭС было начато еще в 1985 году, но 
после Чернобыльской катастрофы его надол
го заморозили. Несколько лет назад работы 
возобновились. Сейчас достройку энерго
блока ведет собственными силами и на свои 
средства концерн «Росэнергоатом» - единая 
генерирующая компания, в которую объеди
нены все десять оставшихся на территории 
России атомных станций.

Ожидалось, что в середине ноября на но
вом энергоблоке в Удомле «полетят первые 
нейтроны» - реактор, в который уже загруже
но ядерное топливо, будет выведен на мини
мальный критический уровень и даст первый 
ток в энергосистему. Однако на этапе разо
грева реактора возникли проблемы с авто
матической системой управления технологи
ческим процессом (АСУ ТП), которую по ли
цензионному соглашению поставил сюда не
мецкий концерн Simens. Пока эти проблемы 
не будут разрешены, дальнейшее проведе
ние пусконаладочных операций приостанов
лено.

В сравнении с нашим долгостроем на Ка
лининской АЭС первая очередь Тяньваньской 
станции ■ два усовершенствованных энерго
блока ВВЭР-1000/428 мощностью 1060 
МВт(э) каждый - сооружается рекордными 
темпами. Даже по меркам современного Ки
тая. Окончательный выбор площадки для 
АЭС был сделан только в 1998 году, тогда 
же на ней начались первые буровзрывные 
работы, а уже в 2004 году первый энерго
блок планировалось ввести в эксплуатацию. 
Но жизнь и здесь внесла свои коррективы.

МАТРЕШКА С ХАРАКТЕРОМ
Строго говоря, все объекты Тяньваньской 

АЭС, включая так называемый ядерный ост
ров, возводятся руками китайских рабочих 
под руководством их же мастеров, техноло
гов, инженеров. И даже монтаж основного 
технологического оборудования ведет на ус
ловиях субподряда их специализированная 
организация (вместо названия у нее просто 
порядковый номер 23, но известна эта ком
пания по всей стране).

Получается что-то вроде российско-ки
тайской матрешки. Мы выступаем как гене
ральный проектировщик АЭС в целом и как 
генподрядчик в сооружении всех наиболее 
ответственных объектов - ядерного острова, 
паровой камеры, блока управления и здания 
безопасности. Это все внутри первого, глав
ного, периметра физической защиты. За 
внешний периметр, вспомогательные объек
ты и всю инфраструктуру, включая комплекс 
административных зданий, подъездные пути и 

уникальные двухкилометровые тоннели для 
бесперебойной подачи морской воды в бас
сейн-охладитель, отвечает китайская сторо
на.

Из России, а также с некоторых украин
ских заводов, производится поставка основ
ного и наиболее сложного оборудования - 
самого реактора, приводов управления, па
рогенераторов, турбины, главных циркуляци
онных насосов. Заметная доля технологиче
ской начинки производится в самом Китае. 
Автоматизированную систему управления по 
контракту поставляет все тот же немецкий 
Simens.

За китайской стороной остается безус
ловное право принять или не принять выпол
ненную работу на ее конечной стадии. И тут 
- без всяких послаблений и скидок на старую 
дружбу и хорошие личные отношения. У 
Тяньваньской АЭС уже есть гендиректор - 
господин Чан Нан, над ним - председатель 
правления Цзянсусской корпорации по ядер- 
ной энергии Чен Джаобо, за ходом строи
тельства пристально следят высокие лица в 
Пекине. На самой площадке регулярно бы
вает губернатор провинции, на «первый бе
тон» приезжал заместитель премьера Госсо
вета, в этом году сюда наведывался и сам Ли 
Пэн.

Однако в глазах российских специалистов 
самый требовательный и непредвзятый пред
ставитель заказчика - это главный инженер 
строящейся станции товарищ Ма И, как ува
жительно обращаются к нему все наши. Со
рок лет шел к этому главному делу своей 
жизни бывший выпускник Московского энер
гетического института (кстати, превосходно 
говорящий по-русски). Хорошо знающий про
шлое советской атомной отрасли, в том чис
ле ее не вполне гражданское происхожде
ние, он может при случае сказать: «Тут вам, 
хлопцы, не Припять...». Но всем ораторским 
приемам товарищ Ма И предпочитает точ
ный язык инженерных расчетов и обоснова
ний.

О СЛОВАХ И ЖЕСТАХ
Подозреваю, ему не очень нравится мой 

вопрос, с кем легче работать: с французами 
или русскими.

- Вы же понимаете, я учился в Москве и 
после бывал на ваших станциях - мне это 
ближе и понятней. Но когда у нас на юге 
строили АЭС по французскому проекту, воз
никавшие проблемы разрешались там опе
ративно, без проволочек. Здесь мы столкну
лись с иной ситуацией. Такое ощущение, что 
некоторые заводы в России неуправляемы - 
затягивают согласования, могут сорвать по
ставки. Есть вопросы по качеству...

Что ж, деликатно, но честно. С россий
ской стороны за выполнение этого межпра
вительственного соглашения на первых по
рах отвечал «Зарубежатомэнергострой», 
подчиненный бывшему Минатому. Затем, в 
результате трудно объяснимых трансформа
ций, эти функции перешли к ЗАО «Атомст
ройэкспорт», а контроль над ним очень ско
ро оказался в руках Кахи Бендукидзе. Когда 
этот предприниматель, и без того имеющий 
двойное гражданство (Израиля и России), 
был приглашен ключевым министром в пра

Товарищ Ма И с российскими 
специалистами (слева); эти ребятишки 

приехали с папами и мамами строить 
китайцам АЭС.

вительство третьей страны - Грузии, даже ки
тайцы, при всей своей сдержанности, не мог
ли скрыть удивления.

Пока мой деликатный собеседник тща
тельно подбирает слова, я пытаюсь предста
вить в лицах ситуацию, о которой тут до сих 
пор не могут забыть. Как-то нагрянула из 
Москвы команда молодых менеджеров с не
определенными полномочиями. Их визит на
ши спецы вспоминают с досадой, китайцы - с 
недоумением, за которым угадываются оби
да и раздражение. Да и как им не быть, ес
ли на серьезных переговорах, где обсужда
ется ход выполнения межправительственного 

соглашения, одна из сторон вдруг прибегает 
к аргументации уличных кидал: «Ах, вам не 
нравится? Снова претензии?! Тогда мы ухо
дим! Выплатим по договору неустойку и уй
дем с площадки - дальше расхлебывайте са
ми...».

Четверка молодых да рьяных решила та
кими вот методами сделать китайцев сговор
чивее. Однако даже говорящий по-русски то
варищ Ма И не понимает такие жесты «но
вых русских». Результат, как можно догадать
ся, оказался прямо противоположным: там, 
где еще вчера китайцы были готовы поверить 
на слово, полагаясь на опыт и чье-то доброе 
имя, теперь требуют обоснований, подроб
ных расчетов, исследований и совместных 
экспертиз.

ВЗГЛЯД ИЗ РОСАТОМА
За ситуацией на площадке Тяньваньской 

АЭС сейчас пристально следят в Федераль
ном агентстве по атомной энергии. Его руко
водитель Александр Румянцев полагает, что 
процедура физпуска первого энергоблока 
может начаться в конце нынешнего года. При 
этом он признает, что вопросы, которые воз
никли у китайской стороны по парогенерато
ру и некоторому другому оборудованию, 
имеют под собой основания. Об этом и наш 
разговор.

- А вставал ли вопрос о том, чтобы госу
дарство усилило свой контроль за выполне
нием межправительственного соглашения? 
Ведь получилось так, что с российской сто
роны уполномоченной организацией оказа
лось ЗАО «Атомстройэкспорт» - частная, по 
сути, структура...

- Да, такие высказывания с ки
тайской стороны звучат, и я разде

ляю эту точку зрения. На государственном 
уровне контроль за сооружением атомных 
станций должен быть усилен. И за рубежом, 
и на своей территории тоже. Было бы не 
лишним усилить уровень централизации - это 
и ответственность повысило бы за выполне
ние договорных поставок, и качество работ. 
Как показывает практика, более строгий 
контроль со стороны государства в таких де
лах дает положительный эффект. На той же 
Калининской станции еще год-полтора на
зад отставали по срокам от Тяньваньской 
АЭС, а теперь сравнялись, не сегодня завт
ра - пуск.

- Известно, что проектом Тяньваньской 
станции предусмотрена вторая очередь - 
третий и четвертый энергоблоки. Не исклю
чено, что поблизости решат сооружать пятый 
и шестой. Но никто не дает гарантии, что эти 
подряды вновь достанутся России. А ведь Ки
тай уже объявил тендер на сооружение четы
рех новых энергоблоков на АЭС в южных 
провинциях - будем ли мы в них участвовать 
и сколь велики наши шансы сохранить при
сутствие на этом рынке?

- Участвовать будем. Но если смотреть 
трезво, с позиций сегодняшнего дня, там мы 
можем и не выиграть. А вот на уже знако
мой, освоенной площадке Тяньваньской 
станции у нас, я считаю, хорошие шансы. 
Давайте исходить из практических соображе
ний: в одном месте всегда разумнее иметь и 
эксплуатировать однотипные энергоблоки. 14 
у китайской стороны как у заказчика, на этот 
счет есть понимание...

Александр ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ.
ПЕКИН - ЛЯНЬЮНГАН - МОСКВА.
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Отдыхавшие нынешним летом 
в Феодосии наверняка видели 
этого мальчугана с мамой, торго
вавших книгами на пляже. Лежат 
курортники, перебирают гальку. 
Скучно... Мальчуган начинает: 
«Дорогие родители детей! Вот за
дачник, который я сочинил. Он 
сказочный и совсем недорогой!»

Левка похож на одуванчик в 
стоптанных сандалиях. Зато книж
ки, которые они с мамой суют от
дыхающим, озаглавлены солидно: 
«Задачник Льва Бондарева». И 
задачки из этого самопального 
учебника только на первый взгляд 
просты.

За лето Лева усвоил основы 
пляжного маркетинга. Лучше все
го предлагать задачник студенче
ским компаниям из Питера и Мо
сквы. Ребята, отдав должное фан
тазиям ки^дер-сюрприза, треплют 
его по волосам: «Классно! Моло
ток!» И даже сдачу не берут. Есть 
смысл подходить к молодым семь
ям. А провальный вариант - это 
бабушки с внуками. Отмахивают
ся, не верят: списал откуда-то и 
торгует, нехороший мальчик... А в 
общем за день удается продать 
семь-восемь экземпляров. После 
чего Лева с мамой отправляются 
в магазин, набирают там ряжен
ки, белого хлеба, масла и закаты
вают пир горой! А вечером Левка 
пишет второй задачник, поболь
ше, а мама мечтает, как попросит 
свое начальство, в Феодосийском 
учебно-производственном пред
приятии Украинского общества 
слепых снова помочь с набором и 
бумагой. Ведь Левке так нравится 
наука!

Из задачника
Льва Бондарева:
«Космический корабль открыл 

400 планет. На 20 процентах пла
нет жили разумные существа, на 
25 процентах неразумные сущест
ва, а на остальных вообще никто 
не жил. Сколько необитаемых 
планет открыл корабль?» Или: 
«Баба Яга пролетела на метле 
расстояние, которое выражается 
трехзначным числом км. Сумма 
десятков и единиц этого числа 
равна наибольшему двузначному 
числу. Какое расстояние пролете
ла Баба Яга?»

...Окраина города называется 
сурово - Карантин. С давних: вре
мен территория считалась местом 
отверженных - здесь, опасаясь чу
мы, когда-то «выдерживали» ра
бов. Улочки, задыхаясь, ползут 
вверх. С хибар, просевших по са
мые окна, осыпается чешуя чере
пицы. Заросли акации, кизила. Пу
стырь. Свалка. Стаи бродячих со
бак.

Левушка с мамой Викой обита
ют в самом дальнем углу Каран
тина. В домике, который остался в 
наследство от бабушки с дедом. 
Питаются в основном перловкой. 
На большее пенсии и зарплаты 
мамы, инвалида по зрению, не 
хватает. Раньше, пока у них не ук
рали коз, еще пили молоко. За 
водой ходят к источнику. Зато Ви
ктория Бондарева, по образова
нию преподаватель музыки, ведет 
дневник, куда крупными буквами 
записывает все самое значитель
ное из жизни их маленькой семьи. 
В доме в избытке только книги - 
непонятная по нынешним време
нам интеллигентская блажь. Часто 
вместо ужина Виктория при свече 
пересказывала сыну сюжеты из 
Чехова и Грина. Вместо игрушек 
тоже были потрепанные томики. 
Однако Лева до двух лет не ста
новился для мамы собеседником. 
Упорно молчал. А потом...

- Мы шли по набережной, он 
вдруг четко произнес: «Обмен ва
лют»! Ну, думаю, первые слова 
созвучны эпохе, - смеясь, вспоми
нает Вика. - Дальше идем. «Апте
ка!» «Почта!» Тут до меня дошло, 
что сын читает вывески!

Дальше полетело все впере
мешку. Карлсон и детская энцик
лопедия, Пеппи Длинныйчулок, ми- 
tbi и легенды древней Греции, 
инни-Пух и русская история от 

Рюриковичей до Романовых... От
рыл на полках самоучитель анг
лийского языка. Через десять уро
ков иноземная грамматика стала 
понятной, как родная.

Мама отправлялась на
Феодосия, Крым.
Фото автора.

Лева и его задачник.

«слепую» работу - делать картон
ные папки. Лева, которому не на
шлось места в «бесплатном» дет
ском саду, напутствовал ее с по
рога: «Умоляю, зайди в библиоте
ку! Совершенно нечего читать!» 
Впрочем, обнаружил в шкафу за
нимательную математику - старый 
учебник Узоровой и Нефедовой. 
Цифры увлекли не меньше букв.

- Левушка, как ты сочиняешь 
задачи?

Лева прихлебывает чай. Дума
ет. Формулирует.

- Короче, все по порядку. 
Принцип решения заимствую из 
контрольных тестов, подбираю 
числа, которые делятся и умножа
ются, а сюжеты - из сказок. И ла
конично записываю.

Слизывает с пальцев шоколад. 
Ловит котенка, щекочет его, дует 
в ухо. Смеется, ластится к взрос
лым. Он же совсем еще малень
кий, «киндер-сюрприз», а не про
фессор математики! Правда, при
ятелей-ровесников у него нет. На 
Карантине за страсть к наукам 
могут и побить... А уж за сочине
ние под названием «Что такое на
стоящий мужчина» - и подавно. 
Труд этот Левка написал недавно 
по мотивам скандалов в сосед
ском дворе. Телевизор у Бондаре
вых - допотопный черно-белый 
«Рекорд», но таких черных карти
нок из жизни даже по нему не по
казывают. «Ненастоящие мужчи
ны- это пьяницы, вруны, трусы, 
наркоманы и те, кто кричит на 
женщин и бьет их. А настоящие - 
противоположные».

Двести экземпляров задачника 
(спасибо друзьям Бондаревых из 
Москвы: прислали тысячу рублей 
на оплату типографских расхо
дов!) за лето разошлись по пля
жам. Что дальше? Надо купить 
уголь на зиму, полторы тонны. 
Иначе замерзнут в своей хибаре.

За год Лева одолел программу 
трех классов. Тянул билеты, сда
вал экзамены. Сам о себе заме
тил: «Я - заочник!» Для того, чтобы 
с Карантина добраться до школы, 
выходить надо затемно, отбиваясь 
палкой от бродячих псов. А мама 
в сумерках вообще ничего не ви
дит. Так что регулярное посеще
ние занятий Леве Бондареву в 
любом случае не грозило. В итоге 
заслужил характеристику: «...Име
ет развитое логическое мышле- ! 
ние, отличную память. По уровню 
знаний значительно опережает 
своих сверстников. Имеет широ
кий кругозор, много читает». 
Дальше что?

Вике Бондаревой как-то пред
ложили определить Левку в сто
личный интернат для одаренных 
детей. Мол, гения одной кашей 
кормить грешно! Если государство 
превратило достойное образова
ние в роскошь, недоступную для ■ 
бедных, пусть теперь о ребенке и 
заботится. Мама с Левушкой от
казались. Друг без друга они не 
проживут и дня.

...За подарком мы, конечно же, 
отправились в книжный магазин. 
Там, в витрине, хранилось сокро
вище, на которое Левка ходил I 
любоваться ровно год - толстен- ; 
ный том «Большой энциклопедии 
школьника». Продавщицы явно 
обрадовались, когда я попросила 
достать нам этот припавший пы- : 
лью «неликвид». Половину фоли- | 
анта занимали формулы - алгеб
ра, геометрия, физика, химия, ас
трономия. Картинки отсутствова
ли вовсе.

- Может, другую посмотрим? - 
предложила я и потянулась за 
жизнеописанием динозавров. 
Левка замер. И тихо убрал с то
ма обнимающие ладошки. Он 
привык, что никогда ничего про
сить нельзя...

В общем, из магазина мы вы
шли с «Большой энциклопедией 
школьника». Левушка тащил ее, 
обхватив поперек, как любимого 
кота, и гладил:

- За целую жизнь я еще не по
лучал в подарок такой книжищи!

Сияло солнце. Шумело море. 
Смеялась мама. Было все, что 
нужно человеку для счастья.

Елена ОСОВСКАЯ.

О, сельские виды!
О, дивное счастье родиться
В лугах, словно ангел, 
под куполом синих небес!

Николай РУБЦОВ.

- Судьба русского пейзажа - 
тема, кажется, не самая акту
альная, но она незримо связана 
с нашим духовным состоянием...

- Когда ты оказываешься на
едине с природой, к тебе прихо
дят самые сокровенные мысли, 
которые никогда не придут в го
лову в городской квартире или 
офисе. Поле, опушка, тропинка 
лесная или обрыв над рекой... 
Там ты становишься ближе к не
бу и начинаешь внимать самому 
главному.

Вот, казалось бы, не самая 
яркая земля - рязанская. Того, 
кто видел Север, рассвет на 
Онеге, Соловки и Кижи, Псков и 
Новгород, Ильмень и реку Вели
кую, она вроде и поразить ни
чем не может. Но когда я ока
зался в районе Касимова, на 
Оке, то навсегда запомнил бес
конечные песчаные плесы, луга 
с многоцветьем. И настолько 
этот пейзаж созвучен мягкому, 
приветливому характеру рязан
цев. Это не Енисей, где дух за
хватывает сразу. Тут все тихо и 
плавно, и очень соразмерно че
ловеку.

- Просторы России, ее дали - 
без них не было бы нашей поэ
зии, наших песен и сказок. Мы 
были бы другими...

- Да, наши предки привыкли к 
простору до горизонта. Может, 
оттого нашей душе так тесно те
перь в городах?.. Каждую весну 
я езжу в Суздаль, очень люблю 
суздальское ополье. Вот эти по
ля бесконечные, где, казалось 
бы, глаз должен заскучать, - ни
чего подобного! За каждым по
воротом, за каждым спуском- 
подъемом открываются новые 
виды. Ополье от Суздаля до 
Юрьева Польского дышит рус
ской историей. Юрьев Польской 
к Польше не имеет отношения, 
он назван так, потому что стоит 
в полях. От тамошнего пейзажа 
идет какая-то могучесть, откуда- 
то притекает уверенность в сво
их силах. Недаром в этих полях 
вырос Александр Васильевич Су
воров. Для русской души очень 
важно это раздолье.

- Родившийся в курской де
ревне писатель-фронтовик Евге
ний Иванович Носов говорил, 
что может ощущать себя дома 
лишь на открытых холмах: «Мне 
подавай небеса от края до края, 
всю их устоявшуюся погожую 
синь...»

- Да, а я хоть и родился в Мо
скве, но корни-то у меня дере
венские. Поэтому и мне подавай 
и ополье суздальское, и бес
крайние просторы Онежского 
озера, когда ты можешь сесть в 
лодку, поплыть и выйти на любом 
островке, оказаться рядом с ча
совенкой, посмотреть вдаль...

- Знаю, что раз в год вы при
езжаете к храму Покрова на 
Нерли...

- Да, обязательно, и не устаю 
поражаться, с какой-то непости
жимой, абсолютной точностью 
мастера русские выбирали места 
для возведения храмов. Такое 
впечатление, что перед тем, как 
взяться за строительство, они ле
тали на каких-то летательных ап
паратах, ведь только сверху мож
но сделать столь безупречный 
выбор. Плотники у нас на Севе
ре до сих пор работают «как 
чувство и мера скажут». Вот это 
чувство и мера позволяли им ста
вить храмы так, что они будто не 
поставлены, а выросли, как вы
растают леса, заливные луга... И 
Покров на Нерли, и изборская 
крепость - они снятся. И, конеч
но, Ферапонтово, куда я прие
хал первый раз в 1961 году. Там 
был легендарный хранитель Ва
лентин Иванович Вьюшин. Он 
многие годы вместе с женой и 
дочкой сторожил Рождественский 
собор с бесценными фресками. 
Когда он открыл мне двери и я 
впервые увидел фрески Диони
сия, они поразили меня удиви
тельной сохранностью, я даже 
Вьюшина спросил: «А это не нЬ- 
водел?» Он говорит: «Что-о-о?.. 
А еще специалист называется!»

Был удивительный осенний 
день, голубое небо, золотое 
солнце и когда осенний воздух 
вошел вместе со мной в храм с 
улицы, я увидел, что фрески ста
ли продолжением пейзажа. Все 
эти чистые осенние цвета были в 
палитре Дионисия...

- Николай Рубцов, побывав
ший в Ферапонтове примерно в 
одно время с вами, пережил та
кое же потрясение. Помните его

стихотворение:
В потемневших лучах 

горизонта
Я смотрел на окрестности те, 
Где узрела душа

Ферапонта 
Что-то Божье

в земной красоте...
- Когда-то я реставрировал 

деисусный чин. Снимал потем
невшую олифу и открывались 
одежды святых - голубые, розо
вые... Такие яркие, свежие крас
ки. Жил я в Кижах, в домике на 
берегу озера, у самой воды. 
Как-то встал рано утром, часа в 
четыре, еще темно было, при 
лампе работал, а потом солнце 
вышло, я лампу выключил, под
нял глаза, и увидел, что передо 
мной, за окном, те же самые 
краски, что на иконе.

И безымянные древнерусские 
мастера, и славные .на весь мир 
русские писатели - все воспиты
вались на природе. Гениальность 
Ломоносова возросла на холмо
горских просторах. Как тянуло 
Пушкина, Тургенева к своим ме
стам. Как дорожил своим то
больским детством Менделеев. А 
чеховская «Степь»! И что бы нам 
оставил Лев Толстой, не будь Яс
ной Поляны?..

Я очень верю в известное вы
ражение «впитать с молоком ма
тери». По маме мы брянские. Ба
бушкина деревня называлась 
Савчино, это близ Дядьково. 
Она немного в низинке стоит, и 
в войну немцы поначалу проеха
ли мимо нее и только через па
ру месяцев туда вошли. К сча
стью, они ее не сожгли, и я па
цаном провел там не одно лето.

Страшно об этом говорить, 
но сегодня русский пейзаж это 
часто - заброшенные деревни, 
оставленные дома. Я много езжу 
по провинции. За четверть века, 
а более всего за последние пят
надцать лет, деревня сильно из
менилась. Недавно ехал из Суз
даля в Иваново и увидел совер
шенно брошенную деревню. 
Причем дома неплохие и чувст
вуется, что люди недавно ушли. 
Лежат оставленные гармони, по
суда... Сердце останавливается, 
глядя на все это. Когда уходят 
люди, пейзаж не умирает, но пу
стеет. Он, быть может, будет по- 
прежнему красив, но без жилого 
тепла, без дымка над крышей 
все сиротеет.

- А в городах - другая беда. 
Если после революции людей 
уплотняли в коммуналках, то 
сейчас уплотняют застройку. 
Гибнут дворы, где мы росли, ис
чезают сады и скверы. Пейзаж 
за нашими окнами порой меня
ется буквально за ночь. Могут 
вырыть котлован там, где нака
нуне шелестела красавица-липа 
и под ее кроной играли дети, си
дели на скамеечке бабушки. 
Палисадник, за которым ухажи
вало несколько поколений, сне
сут в несколько секунд, если он 
помешает строительству автосто
янки. Окно, в которое еще вчера 
смотрело солнце, может ока
заться навсегда в тени нового 
дома. А ведь для скольких ста
риков, инвалидов, малых детей 
окно - это весь их пейзаж, весь 
воздух, вся природа!

- Почти десять лет я тяжело 
болел и все эти годы провел у 
одного окна. И это окно с видом 
на скромный московский дворик 
охватывало для меня весь мир... 
Надо называть вещи своими 
именами: те, кто сейчас в без
рассудной алчности рушит усто
явшийся микромир наших дво
ров, уничтожает зеленые легкие 
городов, - совершает преступле
ние, которое должно караться 
по закону. Увы, закон у нас по
чему-то на стороне богатого и 
наглого.

Людей доводят до отчаяния. 
Если бы на то была возмож
ность, многие уже бросили бы 
городскую жизнь навсегда. Этим 
летом я познакомился на Солов
ках с Антониной Алексеевной 
Сошиной, замечательной сот
рудницей тамошнего музея. 
Очень современная женщина, 
красивая. Сейчас приехала в 
столицу на пару месяцев пора
ботать в архиве, и вот она мне 
говорит: «Живу в Москве только 
надеждой на то, что я уеду отсю
да...». И я, старый москвич, ее 
понимаю.

- А что происходит сейчас с 
обликом провинциальных рус
ских городов?

- Страдают прежде всего уни
кальные деревянные города. Еще 
четверть века назад я писал о 
гибели деревянного узорочья 
Вологды и там по-прежнему тя
желая картина. К счастью, со
храняется старый Суздаль. В 
Ярославле памятники тоже ухо
жены. В Новгороде новое строи

тельство удается пока сдержи
вать за пределами Софийской и 
Торговой стороны. Правда, не
подалеку от Кремля, рядом с ар
хеологическим раскопом, прямо 
над обрывом строят чудовищные 
особняки. Но самое страшное 
происходит со Псковом. Его про
сто уничтожают. Там ведут стро
ительство рядом с Кремлем, в 
тридцати метрах от уникальной 
церкви Богоявления с Запсковья 
XV века. Своды самой церкви 
проваливаются, обрушился при
дел. А ведь это памятник не 
меньшего значения чем Парфе
нон. В Пскове закатывают в бе
тон землю, погребая огромные 
территории, где еще не было 
археологических раскопок. Там 
хотят строить гостиницу у Гремя- 
чей башни и у церкви Космы и 
Дамиана XVI века, чтобы все это 
вошло в гостиничный комплекс и 
было приманкой для туристов. 
Псков сейчас вызывает не мень
ше тревоги, чем когда его осво
бодили от фашистских захватчи
ков. И это не для красного слов
ца я говорю.

- Вы, наверное, слышали о 
том, что происходит вокруг Му
раново. там хотят построить 
элитный коттеджный поселок 
прямо под окнами музея, погу
бить тот уголок природы, кото
рый вдохновлял Тютчева и Ба
ратынского...

- А им все равно - Мураново, 
Абрамцево, Архангельское... 
Они даже не знают, с какими 
великими именами связаны эти 
места. Они просто ищут, где 
престижнее, где удобнее. По
строить свой дом вплотную к 
уникальному памятнику - такого 
никогда не могли бы себе позво
лить ни Третьяковы, ни Бахруши
ны, ни Щукины... Все, на что спо
собны нынешние господа в об
ласти жизнеустройства, можно 
видеть сейчас на Рублево-Успен
ском шоссе, на Николиной горе. 
Я там не был лет десять, а не
давно приехал - и не узнал ок
рестностей. Там уничтожена ог
ромная часть подмосковной зем
ли и заповедных лесов. Гибнет 
Москва-река. Жуткие проблемы 
с отходами. Один вид бездарных 
особняков, которые сейчас там 
настроили, просто кричит об их 
криминальном происхождении и 
бедственной художественной 
невоспитанности.

- Как вы относитесь к тому, 
что Москву и Питер планируют 
застроить сверхвысотными зда
ниями?

- В последние два века во 
многих городах мира спорили по 
поводу высотных сооружений. 
Всем известна история с Эйфе
левой башней в Париже. Она 
вызывала у многих возмущение. 
Сейчас у нас ссылаются на эту 
историю и говорят, что вот и мо
сковские башни будут радовать 
будущие поколения. Но прости
те, в центре Парижа одна Эйфе
лева башня и стоит, да еще 
одна высотка близ бульвара 
Распаи. Все остальные небо
скребы вынесены на окраину 
Парижа.

Почему по старому Парижу 
такое наслаждение гулять? Да 
там все дома жилые, уютные. А у 

нас коренных москвичей выжива
ют из центра, остается одна 
торговля, игорный бизнес, доро
гие рестораны и офисы. Гибнет 
исторически сложившийся образ " 
города, втискивают повсюду чу
довищные постройки. Причем 
где - в ее сердце! Пропала Ма
нежная площадь. Кощунственно 
нарушена святость этого места, 
где рядом могила Неизвестного 
солдата и Кремль. На Павелец
кой набережной, рядом с Крем
лем громадина Дома музыки пе
рекрывает весь вид. Не говорю 
уже о махине Петра, которая 
задавила центр Москвы. Те не
многие старые московские особ
няки, что еще уцелели, совер
шенно теряются. Теперь с Во- _ 
робьевых гор не разглядеть уже 
и Храма Христа Спасителя. 
Одно радует: церкви в Москве 
привели в порядок.

К чести петербужцев надо 
сказать, что они решительнее 
москвичей защищают свой го
род. Вот сейчас там хотят рядом 
с Русским музеем построить ка
кие-то богатые дома, но идет 
очень активная борьба с этим / 
строительством. Губернатор Ва
лентина' Матвиенко очистила 
Невский от задавившей все рек
ламы, но заняла в отношении 
памятников зодчества странную 
позицию: мол, выбирайте - или 
ос'обняк погибнет, или мы его 
продадим Абрамовичу...

Памятники так быстро не по
гибнут, а вот Абрамовичи их 
мгновенно уничтожат. Новым 
владельцам наплевать, куда они 
въезжают, им нужна земля в 
удобном месте. В Европе, если 
даже памятник переходит к част
ному владельцу, государство не 
даст нарушить его первоздан
ность. Государство может вам 
бесплатно передать в аренду ис
торический памятник, но конт
ракт будет таким, что вам даже 
мебель не дадут сдвинуть с мес
та, а раз в пол года к вам будет 
приезжать комиссия и смотреть, 
правильно ли вы содержите зда
ние, все ли в порядке...

- А что в русском искусстве 
происходит с пейзажем? Знаю, 
что не только в Москве, но и в 
провинции есть прекрасные ху
дожники-пейзажисты, мастера А 
мирового уровня, а во Владими
ре и вовсе сложилась целая пей
зажная школа...

- Для меня радость, когда я 
встречаю во Пскове или в 
Пушкинских горах студентов 
Петербургской академии худо
жеств. Но, увы, пейзаж сейчас 
на задворках, и в обучении сту
дентов, и в самом искусстве. У 
нас были Федор Васильев, Ле
витан, Саврасов, Серов, Коро
вин, а позднее - Крымов, Пла-- 
стов, Рылов... Я уверен, что эта 
традиция не прервется. Люди 
устали от мишуры, от постмо
дерна, от выкрутасов. Мы вер
немся к настоящему наследию. 
То, что сделали наши художни
ки-пейзажисты в XIX-XX веках, - 
это как античность, как пом
пейские фрески, как византий
ские иконы. Это не может уме
реть.

Беседовал 
Дмитрий ШЕВАРОВ.
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